

E-0005

**PARLAMENTO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO
REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE SERVICIOS PÚBLICOS Y
DEFENSA DEL USUARIO Y DEL CONSUMIDOR**

Informe de la señora Representante Silvana Pérez Bonavita, sobre
lo actuado entre los días 17 y 20 de noviembre de 2021, en la
ciudad de Panamá, República de Panamá.

Literal P) del artículo 104 del Reglamento



Montevideo, diciembre de 2021.

De acuerdo al literal P. del artículo 104, se presenta el informe de la Misión del Parlamento Latinoamericano, a Panamá, entre los días 17 al 20 de noviembre, en el marco de las comisiones de: Asuntos Laborales, Medio Ambiente y Servicios Públicos del organismo.

Por la COMISIÓN DE SERVICIOS PÚBLICOS Y DEFENSA DEL USUARIO Y DEL CONSUMIDOR

Silvana Pérez Bonavita
Representante Nacional

CÁMARA DE REPRESENTANTES		
SECRETARÍA		
RECIBIDO	16	12 21
HORA:	FUNCIONARIO: EO	



INFORME

Participación de la Delegación Parlamentaria

Actuación de Comisiones:

- Asuntos Laborales
- Servicios Públicos
- Medio Ambiente y Turismo
- Energía y Minas

17 al 19 de noviembre de 2021
Panamá



Informe realizado por la Secretaría de Parlatino Uruguay

TABLA DE CONTENIDO

- Integración de la Delegación.....	1
- Comisión As. Laborales.....	2
- Agenda As. Laborales.....	3
- Fotos As. Laborales.....	4
- Acta As. Laborales.....	6
- Independencia. Celebración.....	37
- Fotos Independencia.....	38
- Comisión Medio Ambiente.....	42
- Agenda Medio Ambiente.....	43
- Acta medio Ambiente.....	44
- Comisión Servicios Públicos.....	51
- Agenda Servicios Públicos.....	52
- Acta Servicios Públicos.....	53
- Exp. Presentada en la Comisión.....	55
(Lic. Luciana Irizábal)	

___//___

1.- Integración Delegación

La Delegación estuvo integrada por el Presidente de la Comisión de Asuntos Laborales, Lic. Alfonso Lereté y el diputado Alvaro Perrone. Por la Comisión de Medio Ambiente y Turismo, por el Senador Raúl Lozano y la diputada Susana Pereyra. Por la Comisión de Servicios Públicos y Defensa del Usuario y del Consumidor la diputada Silvana Pérez.

La señora Margarita Grimaldi se encargó de la Secretaría de la Delegación.

Cámara de Senadores

- Senador Raúl Lozano (Miembro de la Comisión de Medio Ambiente y Turismo).
- Evento sobre día de la Independencia, organizado por el Secretario del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, Dr. Elías Castillos.

Cámara de Representantes

- Diputado licenciado Alfonso Lereté (Presidente de la Comisión de Asuntos Laborales).
- Diputada Silvana Pérez Bonavita (Miembro de la Comisión de Servicios Públicos).
- Diputada Susana Pereyra (Miembro de la Comisión de Medio Ambiente y Turismo).
- Diputado Alvaro Perrone (Miembro de la Comisión de Asuntos Laborales).

Embajada de Uruguay en Panamá

- La Embajadora de Uruguay en Panamá, señora María Ramona Franco Oxley conjuntamente con el Secretario, Consejero Juan Andrés Mottola Peluffo, me presentaron ante la delegación parlamentaria uruguaya y quedaron al servicio de la misma, brindando asistencia técnica.

COMISIÓN DE ASUNTOS LABORALES, PREVISIÓN SOCIAL Y ASUNTOS JURÍDICOS.

(Panamá, 18 de noviembre de 2021)

El Licenciado Alfonso Lereté, Presidente de la Comisión de Laborales y Representante Nacional por Uruguay, conjuntamente con el diputado Alvaro Perrone se reunieron en el Hotel a primera hora, con la Embajadora uruguaya en Panamá, señora Ramona Franco y con el Secretario Consejero Juan Andres Mottola, quienes se pusieron a las órdenes de la delegación.

Siendo la hora 9.00 da comienzo el Acto de Instalación de la reunión de la Comisión de Asuntos Laborales, hacen uso de la palabra:

- Asambleísta Rolando Gonzalez (Secretario de Comisiones)
- Senadora Silvia Giacoppo (Secretaria Alterna de Comisiones)
- Elías Castillo (Secretario Ejecutivo)
- Diputado Lic. Alfonso Lereté (Presidente de la Comisión)
- Diputado Luis de Souza (Segundo Vicepresidente de la Comisión)
- Diputado Eusebio Alvarenga (Secretario)

Comienza la tarea de la Comisión, se tratan:

El día 18 de noviembre.-

Tema: **LEY DE TELETRABAJO** – Discusión General – Aprobada

- Se pasa a la discusión particular

Aprobada

Siendo la hora 12.30, la delegación uruguaya en su conjunto acepta la invitación del Secretario Ejecutivo del Parlatino Dr. Elías Castillo y se asiste al Almuerzo de Honor que este organismo realiza por el Día de la Independencia.

15.00 horas - La delegación mantiene reuniones bilaterales con diferentes autoridades.



Reunión Semipresencial de la
Comisión de Asuntos Laborales y de Previsión Social -Ordinaria II
18 y 19 de noviembre
Presencial
Hora inicial 09:00am. (hora de Panamá)

17 DE NOVIEMBRE	
LLEGADA DE LOS PARLAMENTARIOS TRASLADO AL HOTEL	
18 DE NOVIEMBRE	
8:30 am	Traslado de los parlamentarios (as) a la Sede Permanente
9:00 am	Acto de Instalación: Palabras del Dip. Rolando Gonzalez Patricio- Secretario de Comisiones Saludo de la Sen Silvia Giacoppo- Secretaria Alterna de Comisiones Secretario Ejecutivo, Elias A. Castillo G. Diputado Lic. Alfonso Lereté Presidente (<i>Uruguay</i>) Dip Luis de Souza Texeira Junior 2do Vice (Brasil) Dip Eusebio Alvarenga Secretario (<i>Paraguay</i>)
	Tema I ► Proyecto de Ley Modelo sobre Teletrabajo (<i>aprobación de la Ley</i>) documento elaborado por el Grupo de Trabajo integrado por el sen Zamora (Méjico), Sen Mirkin (Argentina) y Dip Teresa Gonzalez (Cuba) Aprobación
	Tema II ► Ingreso básico (cont. Grupo de Trabajo) Expositor CEPAL Debate y conclusiones
11:15 – 11:30 am	Receso para café
	► Impacto laboral de los acuerdos comerciales y protección del trabajador Sr Fernando García Granara, Especialista en Legislación Laboral, Dialogo Social y Administración del Trabajo (OIT)
	► <i>Dimensión social de la nueva normalidad: contradicciones y alternativas</i>
1:00 – 2:30pm	ALMUERZO
2:30 pm	► LEY MODELO DE ENCUESTA DE USO DEL TIEMPO (propuesta de la sen Mirkin)
	19 de NOVIEMBRE
09:00 am	CONTINUACIÓN DE LOS TRABAJOS





**ACTA REUNION DE LA COMISION DE
ASUNTOS LABORALES Y PREVISION SOCIAL
18 y 19 noviembre 2021- Panamá**

ACTA

Sen Silvia Giacoppo, Secretaria Alterna de Comisiones

¡Muy buenos días! ¡Es un gusto poder reencontrarlos!

Hoy inaugurando esta modalidad de trabajo híbrida, a través de la cual nuestra reunión se celebrará de manera presencial para aquellos que pudieron viajar a Panamá y de manera virtual para los que no pudimos hacerlo. Por lo que agradecemos el gran esfuerzo de nuestro equipo de PARLATINO que nos ayudará a coordinar el trabajo.

En esta reunión nos reunimos para debatir sobre los grandes problemas laborales que traviesa nuestra región en el contexto de la pandemia y post- pandemia del COVID-19.

Y para ello, por un lado, el Senador Zamora de México, nos presentará la versión final de la Ley Modelo sobre Trabajo a Distancia a la que se han incorporado las últimas observaciones de la Senadora Mirkin y del Diputado Lereté. El Proyecto ya fue bastante revisado por lo que espero que hoy podamos finalmente aprobarlo para remitir a la Junta Directiva esta excelente iniciativa que servirá de referencia a todos los países de la región en esta modalidad laboral que llegó para quedarse y que necesita ser regulada para fortalecer estos intercambios entre empleadores y empleados.

Por otro lado, daremos continuidad al debate sobre “El Ingreso Básico”, un tema imperioso sobre el que la CEPAL nos llamó a avanzar como una manera de ayudar a la población más vulnerable a superar los efectos de la crisis socioeconómica provocada por la pandemia.

También tenemos en agenda el tema del “Impacto laboral de los acuerdos comerciales y protección del trabajador”, es importante que podamos hacer a través de esta Comisión un análisis pormenorizado sobre el impacto de los tratados firmados en los últimos años: cuál ha sido su aplicación, cómo han funcionado y qué influencia han tenido sobre las condiciones concretas de trabajo, para saber dónde estamos parados y hacia dónde debemos avanzar en este sentido.

Otro tema será la “Dimensión social de la nueva normalidad: contradicciones y alternativas”.

Y, por último, pero no por esto menos importante, tendremos la presentación que nos hará la Senadora Mirkin del proyecto de Ley Modelo de su autoría sobre “ENCUESTA DE USO DEL TIEMPO” a través de la cual se propone establecer un marco regulatorio para

la Encuesta del Uso del Tiempo como módulo específico en los Sistemas Estadísticos de cada país.

Les doy nuevamente la bienvenida. Quiero agradecer al equipo técnico, Norma, Alcira y todos aquellos que están detrás de bambalinas en el acompañamiento técnico para que hoy podamos trabajar desde nuestro Parlamento Latinoamericano y a todos los integrantes. Ya está presente el secretario ejecutivo de PARLATINO, Dr. Elias Castillo también y todo el equipo acá para podernos acompañar en la jornada de hoy.

Como ven la agenda es sumamente nutrida, por lo que no les quito más tiempo y los invito a iniciar el trabajo programado. Dejamos la conducción de la reunión a cargo del Diputado Lic, Adolfo Lereté., Adelante presidente de la Comisión

¡Muchas gracias!

Dip. Lic. Alfonso Lereté. Gracias a usted, senadora. Un gusto poder escucharla, poder verla y lo más relevante es poder estar nuevamente en esta Sede, nuevamente en la presencialidad, que ese es uno de los temas muy relevantes a nivel no solamente de la región, sino mundial. Pero especialmente lo habíamos reclamado, porque en este ida y vuelta, en esta interacción que tenemos los legisladores van surgiendo temas, van surgiendo puntas de investigación, y ya le adelanto que al margen de los temas que están pactados en el orden del día, hay por lo menos un par de temas más que nos gustaría incluir ya para la próxima sesión de PARLATINO en el año próximo.

Lo que voy a solicitarles, porque no tengo computadora a la mano, ¿es confirmar los legisladores, diputados y senadores que están conectados si pueden darnos su nombre, apellido, diputado, senador o senador y de qué país? Así voy tomando nota y a partir de allí ya ingresar en el primer punto del orden del día, que es el *Proyecto de Ley Modelo sobre Teletrabajo*, así que estaría solicitando, eso a los distintos integrantes que están conectados vía plataforma virtual a los efectos de poder individualizarlos.

- Me presento Tereso Medina Ramírez, diputado Federal por el Partido Revolucionario Institucional de México, a la Orden;
- Leandro Ávila, diputado por la República de Panamá, secretario de Relaciones Interinstitucionales, en calidad de observador de la Mesa Directiva del PARLATINO;
- Muy buenos días, Ana Lucía Delgado, diputada de la Asamblea Legislativa de Costa Rica;
- Muy buenos días a todos, Diputado Roberto Suárez, representante de Bolivia;
- Buenos días, Álvaro Perrone, diputado de Uruguay;
- Senador Rogelio Zamora, Senador de México;
- Sen Beatriz Mirkin, Senadora de Argentina
- **Sen Silvia Giacoppo, Senadora de Argentina, Secretaria Alterna de Comisiones**
- **Dip Leandro Ávila, Panama, Secretario Relaciones Interinstitucionales del PARLATINO**

Dip Lic. Alfonso Lereté. Muy bien. Muchas gracias a los señores legisladores. Si estamos ya todos presentados y todos ya en línea escuchando vamos a avanzar.

Vamos a dar paso al primer punto del orden del día, que es el *Proyecto de Ley Modelo sobre el Teletrabajo*, y desearía hacer una breve historia sobre el tema. Este tema venía para nosotros del período anterior, porque obviamente asumimos en pleno proceso de pandemia, venía ya con un análisis, discusión e intercambio muy maduro y muy avanzado, y estaba próximo a ser aprobado. Cuando nosotros asumimos la presidencia en virtud de que este tema se estaba abordando en nuestro país y cuando digo nuestro país, me refiero al del actual diputado Perrone, el senador José Carlos María, que también es de Uruguay y de quien habla, habíamos solicitado un tiempo para poder estudiar lo que efectivamente planteaba esta Ley Modelo sobre Teletrabajo y lo que en nuestro país se estaba procesando y que estaba de manera casi inminente por aprobarse. Fue así como transcurrió el tiempo, se aprobó en nuestro país en Uruguay, y ya es ley todo lo vinculado al teletrabajo y a partir de allí empezamos a cotejar lo que era lo ya aprobado en nuestra legislación y lo que nos planteaba, en este caso PARLATINO.

Fue así, que nosotros presentamos un borrador con algunos comentarios sobre algunos artículos de este proyecto de ley modelo sobre teletrabajo. Y a partir de allí, en la última sesión que tuvimos, solicitamos al Grupo de Trabajo original y en este caso fue el senador Rogelio Zamora, quien adoptó allí un papel de liderazgo a los efectos de poder avanzar en el documento final, tratando de integrar o enmendar alguno de los puntos.

Y a partir de esa instancia se concluyó que para esta reunión íbamos a intentar, en los tiempos establecidos en el Reglamento de PARLATINO y con el reglamento que se aprobó recientemente para las votaciones integrando lo virtual, poder llegar a cuajar el tema en la sesión de hoy.

Debo decir que, en la jornada de hoy, no digo en la madrugada, pero prácticamente comenzando lo que era la jornada, recibimos vía WhatsApp y correo, los aportes, o más que los aportes, el compendio final de toda esa discusión vinculada con el proyecto de ley modelo sobre teletrabajo, que nos hizo llegar el senador Rogelio Zamora. Allí, lo que se hace es buscar puntos en común, restar, sumar y, en definitiva, tratar de que en un solo documento quedara todo contemplado. Eso es el resumen desde el punto de vista administrativo, por decirlo de alguna manera, sobre este tema.

Les decía, para cerrar, que este documento que fue distribuido a los efectos de evaluar en el día de hoy cuál es el derrotero que va a tomar este tema, si es para concluir en la jornada de hoy, o en su defecto, en virtud de que llegó prácticamente en el comienzo mismo de esta sesión y poder ya evaluarlo en lo que va a ser el año próximo.

Así que dejo el micrófono abierto para recibir comentarios, análisis y el tema está en debate, así que me levanta la mano si los veo o si quieren intervenir desde aquí desde el panel a los efectos de poder analizar este tema, adelante. Me está solicitando la palabra la diputada Ana Lucia Delgado de Costa Rica. Adelante, diputada.

Dip Ana Lucia Delgado Inaudible

Dip Lic. Alfonso Lereté. Gracias a usted, diputada, le damos la bienvenida al senador Zamora, quien hoy en la madrugada nos “despertó” con el con el resumen final sobre este tema a propósito de algunos aspectos y puntos que se fueron sumando, pero tratando de que todas las visiones de aquellos países que habían enriquecido este texto estuvieran allí contempladas.

¿Algún otro integrante que quiera desde la mesa realizar alguna pregunta? El Senador Zamora me solicita la palabra y ya se la vamos a adjudicar adelante.

Sen Rogelio Zamora Gracias. Sí, con mucho gusto a todos los compañeros operadores y quisiera proponer presidente para el proyecto de hacer una observación.

Realizamos un examen detallado presidente, y detectamos que algunos artículos de lo que sería la base para el análisis legislativo que estamos realizando fueron reservados en el caso de Argentina, nuevamente porque Argentina ya había hecho algunas modificaciones en un inicio, en algunos artículos que sí me gustaría mencionarlos: son el

Art I; II, III. IV, y el V fracción 10,

el párrafo 6,

el párrafo segundo,

el Art VII párrafo primero,

el octavo fracción segunda,

el décimo,

los artículos: 12, 13, 14, 17, 18, 19, 22, 23, 25, 26, 27, 28 transitorio.

Considero conveniente, dado que no todos están reservados, presidente, que sería práctico si primero pasáramos a una votación de aquellos artículos en donde no hay controversia y aprobar en lo general y posteriormente entrar en el análisis de los artículos reservados y votar al final, creo que vamos a tener que hacerlo de manera democrática, votar quienes estén a favor o no de las reservas.

Entiendo que usted también tenía algunas observaciones que analizamos a cada uno de los artículos, sin embargo, no encontramos un texto propuesto a los artículos y probablemente usted tenga reservas que también se puedan ir analizando artículo por artículo.

Entonces prácticamente es porque lo ha comenzado ya la diputada de Costa Rica, pero si sugiero que primero se haga una votación de aquellos artículos que no están reservados, que son poquitos. Por ejemplo, es el noveno y el décimo primero es una copia de copias en papel, el cual se dice no, no, no, el 24 que son los que tenemos hasta este momento. Pero creo que sería bueno abrirse espacio para que los legisladores que tengan algunas reservas sobre el artículo en este momento nos lo hicieran saber para efectos de analizar únicamente aquellos que estén controvertidos.

Dip. Lic. Alfonso Lereté. perfecto senador, si es de recibo, estimo que si la propuesta que nos está planteando el senador actuariamos en consecuencia. No obstante, lo cual, por un tema de instrumentación y verificación de la institucionalidad, al momento de establecer la votación le pediríamos a secretaría si efectivamente, en virtud del reglamento estamos con la presencia y con la virtualidad en condiciones de proceder a la misma

Secretaria de Comisiones Si tenemos el quórum.

Diputado Lic Alfonso Lereté. Eso implica que estamos en condiciones de avanzar en la votación. Lo que está planteando el Senador es un bloque como le denominamos en Uruguay, hay que ver si en otros países significa de la misma manera que es organizar en

un mismo, de la misma dimensión aquellos artículos donde no hay objeciones y donde todos estamos de acuerdo.

Los efectos de poder también avanzar y como tercera dimensión.

O votar en general el proyecto y después hacer un desglose correspondiente. Bien, si hay algún integrante que quiera hacer una valoración sobre la propuesta del senador Zamora. Si no, estaríamos procediendo a avanzar en este tema. No veo ninguna mano levantada. Quiero aprovechar también para saludar porque me lo acaban de anotar al diputado, Medino Ramírez de Bolivia que está presente.

Después tengo a la diputada Maritza Espinales vicepresidenta del PARLATINO, a quienes les damos los buenos días. Un saludo para todos.

Tenemos un esquema de trabajo ya acordado, que es la votación en general de este proyecto de Ley Modelo sobre Teletrabajo, y después en segundo término, aquellos artículos que están en sintonía, y, por último, aquellos que son de orden más polémico, controversiales, que no se van a votar en un mismo bloque. Así que, si les parece, votamos en sí en general lo que es este proyecto de ley modelo sobre teletrabajo.

En general, es que estamos todos de acuerdo con este proyecto ley sobre teletrabajo para someter a consideración de los países miembros, como realmente se establece acá.

En particular vamos a hacer el desglose. A ver, le doy la palabra a la diputada de Costa Rica, Lucía Delgado, por alguna puntualización. Adelante diputada.

Dip Ana Lucia Delgado (Costa Rica) Gracias, si me parece bien, pero lo ideal es primero votar los ordinales que no tienen ninguna reserva para luego avanzar precisamente con los que tienen reserva, y alcanzado el acuerdo se hace la votación general.

Dip. Lic Alfonso Lereté. No es al revés. la votación general es que todos los diputados y senadores que estamos participando de la Comisión estamos de acuerdo que exista un proyecto de ley sobre teletrabajo. Exactamente. Lo aprobamos en general y después en la discusión particular, hay artículos que vamos a estar todos de acuerdo y otros que no.

Dip Ana Lucia Delgado Gracias, me parece que ese acuerdo ya se había tomado las sesiones anteriores, de ahí es que se haya conformado una comisión precisamente para desarrollar el tema, si se tiene que volver a hacer. No le veo yo ningún inconveniente para ello, pero sí es claro que el desarrollo nace precisamente de la inquietud de avanzar con una legislación modelo en la materia.

Dip Lic. Alfonso Lereté. Gracias a usted, diputada, tomamos como referencia lo que acaba de plantear el senador y por eso hicimos esa diferenciación. Bien, vamos a hacer primero la valoración general, aprobación general y acá me va a asistir la secretaría. Si la votación se realiza de manera virtual, cada uno pronunciando, si usted me dice Norma, levantando la mano. Perfecto. Bueno, estamos votando por la aprobación en general del proyecto de ley modelo sobre teletrabajo.

Estamos votando.

Aprobado por unanimidad.

Vamos ahora a los artículos, donde también existe coincidencia en la mayoría de los legisladores, le pediría si el senador Zamora, que reitere cuáles son la totalidad de sus artículos, a los efectos de que quede constancia. Adelante.

Sen Rogelio Zamora Con mucho gusto presidente, probablemente sería conveniente preguntar primero si hay alguien que tenga alguna reserva pendiente que no haya sido considerada ya, porque los artículos que tenemos o que quedarían como aprobados en los términos en que vienen, el proyecto base serían los artículos quinto todas sus fracciones excepto la 10, que la 10 si queda sujeta a revisión.

La fracción 10 del Art 5º también se aprobaría en sus términos, el Art. 9º, 11, 15, 16, 20, 21, 24, serían esos los artículos que se aprobarían en sus términos presidente

Dip Lic Alfonso Lereté. Bien, perfecto. Acá queda constancia de que se tomaron en cuenta los planteos de Argentina y las observaciones también de Uruguay, no con un texto alternativo de Uruguay, sino con puntualizaciones que fueron tomadas en cuenta en vuestra valoración del día de hoy. ¿Es correcto?

Sen Rogelio Zamora Si, lo que pasa es que en algunos casos ya estaban contempladas, por ejemplo, las observaciones que Ud. hizo al artículo primero creo que se habían realizado con base en un proyecto previo al final. Entonces, en ese caso sí había puntualizaciones de usted muy claras en donde pedía que se utilizara el término de empleado y entonces el Art 2º es el caso, pero digamos que fuera de eso. no teníamos un texto propuesto para efectos de regresarlo al texto o proyecto base y por eso considero que se aprueben estos artículos.

La gran mayoría están reservados y creo que ahí hay espacio. Algunos coinciden con los que usted observó por si en su momento se quiere hacer alguna propuesta de texto.

Dip Lic Alfonso Lereté. Bien, la delegación uruguaya, en este caso integrada en este momento por el diputado Perrone, y quien habla quiere dejar constancia para que quede la constancia en el acta. Nosotros hicimos las valoraciones correspondientes tomando en cuenta de que ya existe una legislación en Uruguay en que efectivamente se pueden establecer algunas contradicciones al momento de aplicarla en nuestro país. No obstante, lo cual no queremos ser tampoco un palo en la rueda, ni mucho menos generar un inconveniente para aquellos países que deseen a esta norma y este marco general. por tanto, nosotros vamos a acompañar en el sentido más amplio que lo estamos escuchando en este momento.

Así que yo le pediría, por último, senador, que nombre los artículos para votar a favor en este momento.

Sen Rogelio Zamora Serían todas las fracciones del Art. 5º excepto la décima, el artículo 9º, 11, 15, 16, 20, 21 y 24.

Dip Lic. Alfonso Lereté. Perfecto. Gracias, senador. Estamos votando.

Muy bien, unanimidad.

Aprobado

Pero vamos ahora con el resto para darle también una lectura del texto

Sen. Rogelio Zamora Claro que sí, presidente, con relación a las observaciones que hizo la senadora Mirkin, tenemos los primeros dos Art 1º y el 2º. ella lo que sugieres que invierta el orden para que el primer artículo sea el que habla del objeto de la ley y el segundo hable de la obligatoriedad de la misma sobre esos artículos usted había hecho algunas precisiones y este creo que podríamos dar la voz a la senadora Mirkin, si no tiene inconveniente presidente, para que pueda abundar en los argumentos que tiene para considerar que se debe hacer y posteriormente también que nos comparta su cita de los mismos.

Sen. Beatriz Mirkin Buenos días. Bueno, a mí me parecía que era más conveniente. No tengo oposición a la forma que ha sido planteada, distinta a la mía para dejarlo como como fue en Argentina, planteando primero el objeto de la ley y con posterioridad el Art. 2º que establece el marco regulatorio. Pero si la opinión general o la opinión mayoritaria es hacerlo en el sentido que están planteando, no tengo ningún inconveniente. De todas formas, no es de orden pública como como ha sido planteado acá en Argentina, obviamente, sino que en el PARLATINO queda criterio de los Congreso estatales, así que no hay ningún problema. Yo no aplicaría un inconveniente a la forma que ha sido planteado por el resto de los miembros de la Comisión.

Dip. Lic. Alfonso Lereté. Muchas gracias, senadora, le decía que gracias por su aporte y lo que podemos hacer, si le parece senador y si existe algún otro artículo en la misma sintonía, es agruparlos para ya darle la valoración correspondiente, sabiendo de antemano ya lo que es nuestra posición, que la expresamos anteriormente. Es decir, pronuncie ya el resto de los artículos si le parece y ya avanzamos en ese tema.

Sen Rogelio Zamora Entonces, presidente, si usted lo desea, sería que se pudieran votar en bloque el artículo primero y el artículo segundo, y yo creo que lo conveniente sería, no sé si usted así lo ve también pertinente presidente votar los que estén a favor de la reserva de la senadora, los que estén a favor. Entonces se haría la adecuación en los términos que propone la senadora Mirkin de Argentina y los que voten en contra estarían votando a favor del proyecto como venía, o sea, del artículo 1º y del artículo 2º en los términos del proyecto.

Entonces el que vote a favor de las reservas estaría votando a favor para que se haga la sustitución y los que voten en contra estarían votando para que queden los términos del proyecto base, presidente.

Dip Lic. Lereté. Bien, le agradezco, senador, una asistencia técnica en virtud de que si bien tengo.

acá el reglamento del PARLATINO, pero quiero tener bien en claro si las dos figuras que existen son la afirmativa, la negativa o existe la capacidad de la abstención.

Secretaria de Comisiones, si está contemplada la abstención

Dip Lic Alfonso Lereté. Sí, perfecto. Nosotros vamos a adoptar esta postura, así que vamos a tomar como tal la moción planteada por el senador Zamora a propósito del artículo 1º y 2º. Bien en primera instancia y votando la modificación que plantea en este caso la senadora Mirkin.

Sen Rogelio Zamora Si, yo creo que sería bueno preguntar quiénes están a favor primero de la y los que voten a favor estarían a favor de modificar los términos del proyecto inicial y los que voten en contra o a lo mejor preguntar quién está a favor, levanten la mano, luego quién esté en contra. Levantan la mano y luego quien está en abstención.

Dip Lic. Alfonso Lereté. Bien, perfecto. Se toma y es de recibo la moción que acaba de plantear el senador Zamora y sobre el artículo 1º y 2º tal cual fue expresado, se vota por la afirmativa. Estamos votando. Levantando una mano, nadie bien. Perfecto. Partimos de la base Senadora Mirkin, en que está votando a favor.

Sen Beatriz Mirkin Discúlpeme, yo no tengo inconveniente, aunque yo haya planteado primero el objeto de la ley. No tengo inconveniente en adecuarme al planteo que se hiciera en sentido contrario. Por lo tanto, yo me pensaba obtener realmente no es una cuestión de fondo, es una cuestión más bien desde mi punto de vista formal. Entonces, bueno, en eso estaba hablando, por si quieren, voto a favor.

Lo mismo voy a perder mi postura y va a quedar como plantea la propuesta de Uruguay. No hay inconveniente en eso.

Dip Lic Alfonso Lereté. Si se le su interpreta perfecta. bien, tenemos tres votos. ¿En cuantos? En ocho somos, en total somos tres en ocho. Exacto, lo que nosotros queramos preguntar es la situación en contra, si por la negativa y abstenciones.

Por la afirmativa 3

Primero por la negativa. 3 votos

Uruguay se abstiene

Hoy vamos a repasar hay un empate en la votación. Claro, cuando hay un empate, entiendo, corríjanme, no está la voluntad para que se apruebe corríjanme, salvo que pida la rectificación. ¿Alguno de los integrantes para que se vuelva a votar?

Sen Rogelio Zamora Gracias, presidente, yo creo que para que hubiera una modificación tendría que haber la mayoría aprobando la reserva, como en este caso la mayoría no está a favor de que se modifique. **Entonces se entiende que se queda en los términos del proyecto.**

Dip Lic Alfonso Lereté. Coincidimos con usted, senador, en ese sentido. Por tanto, usted quiere decir algo, ¿diputada? No hay problema. Bien, avanzamos. Continúe con los siguientes artículos

Sen Rogelio Zamora Claro presidente, el siguiente artículo es el artículo tercero en donde la senadora de Argentina propone eliminar las definiciones que venían en el proyecto original, las definiciones de Comité de Desconexión Digital, reversibilidad y voluntariedad, además de que modifica el orden para quedar en los términos que viene y modifica también. Eso sería lo primero, lo que pasa es que en este artículo hizo varias modificaciones.

Creo que lo primero sería votar presidente, si estamos de acuerdo en que se eliminen esas definiciones, o bien cuáles podrían quedar a salvo y posteriormente entrar al análisis de la modificación que hace a la fracción relativa al término de empleado, porque ahí si modifica la definición del mismo presidente. Entonces serían dos momentos para analizar este artículo.

El primero, para ver si estamos de acuerdo en que se elimine las definiciones de desconexión digital comité, reversibilidad, voluntariedad y posteriormente entrar al análisis de la modificación que hace a la definición de empleado.

Dip Lic Alfonso Lereté Gracias, senador. Senadora Mirkin quien seguramente quiera hacer una valoración, le estamos dando la palabra.

Sen Beatriz Mirkin Bueno, lo que ocurre es que yo he tomado centralmente el proyecto que tuvo sanción en la Argentina, en la Ley de Trabajo a Distancia o en la llamada como de teletrabajo, que acá en el caso del PARLATINO se está diferenciando las dos propuestas. Entonces, como tome esa vinculación también a la ley de contrato de trabajo, los términos en que está planteado el proyecto o las observaciones que yo he realizado al mismo tienen ese objetivo.

Pero interpreto, entiendo, que en el caso del PARLATINO, esas observaciones hay que plantearlas vinculadas o dejarlas de plantear vinculado al hecho que cada país va a proceder de acuerdo a sus leyes anteriores a ésta que es novedosa, que tiene que ver con los momentos de esta pandemia y que han generado una cantidad de movilidades en relación a las tareas del trabajador.

Y en el caso de la Argentina, se ha puesto especial énfasis en las cuestiones vinculadas a las tareas del trabajador o a las que plantea el trabajador, a los problemas que plantea, especialmente el trabajador para la desconexión digital. Entonces se vuelve a plantear la discusión de cómo se interpreta en cada uno de los países esas observaciones, o esas cuestiones que yo había dejado planteadas.

Dip Lic Alfonso Lereté. Gracias, senadora. Alguna otra intervención ?

Dip Leandro Ávila, diputado de Panamá, miembro de la Mesa del PARLATINO, quisiera hacer algún comentario si me lo permiten.

Pero no soy parte de la Comisión, sin embargo, estoy en calidad de observador porque este tema me interesa. Es como si fuera un presagio. Unos meses antes de inicio de la

pandemia, un diputado de nuestro Parlamento propuso la ley del teletrabajo. En aquel entonces no teníamos la experiencia que ya tenemos de casi dos años de pandemia.

Como no tengo el texto en mi mano de lo que se está considerando, pero creo que es una noble ley, solamente quisiera pedir que se tomara en cuenta las cosas que están sucediendo después de este año y 10 meses de pandemia, creo que la ley debe, primero que todo, salvaguardar los intereses de los trabajadores y que los mismos no sean diezmados.

Los sectores empresariales están aprovechando esta ley para bajar los salarios dramáticamente y lo peor es que los costos de operación, llámese internet, electricidad, equipo se lo están cargando a los trabajadores y esto, como quien dice tómalo o déjalo. Entonces, por esa vía quisiera que se contemplara una legislación que salvaguarde estos intereses, porque inclusive ya en el trabajo presencial, cuando los países estamos hablando de la reactivación económica, que todos necesitamos urgentemente, nosotros en Panamá, nos estamos encontrando con empresas grandes, que si antes prestaban servicio con 100 trabajadores o 50 trabajadores, ahora han bajado esa cantidad de trabajadores dramáticamente y un solo trabajador tiene que hacer la función que hacían 3, 4 y 5 trabajadores. De ahí, en este parámetro que he descrito, creo importante que en lo que vayamos a hacer, que es una ley modelo que nos puede servir a todos para nuestros países, es muy, pero muy importante tener presente que la ley no se preste como excusa para cercenar las conquistas del derecho y la disminución de los salarios de los trabajadores. Ese era mi comentario. Gracias, señor presidente, y espero que se me haya podido escuchar correctamente.

Dip Lic. Alfonso Lereté Muchas gracias. Se escuchó perfecto y el mensaje obviamente es de recibo en este sentido, teniendo en cuenta lo que usted acaba de plantear, me había solicitado la palabra el Senador Zamora

Sen Rogelio Zamora Gracias presidente. Quisiera comentarles, que en México tenemos una frase no se si también la comparten mis hermanos de Latinoamérica, pero decimos más vale que sobre y no que falte. Y este proyecto toma en consideración la legislación de Colombia de 2008, la de Perú de 2013, que específicamente, estableció textualmente el carácter reversible del teletrabajo.

Por eso es por lo que este artículo que estamos analizando, contempla esa definición del derecho de reversibilidad que tienen los trabajadores, precisamente para lo que comentaba el diputado que me antecedió en la palabra, para evitar que ya después no tengan la posibilidad de reincorporarse a su lugar de trabajo. Entonces, estas definiciones desde mi punto de vista, yo votaré en contra de la modificación, porque considero que sí es bueno que se establezca con al menos una definición que sirva.

Recordemos que los países ya en lo individual, van a poder analizar qué parte de la ley toman, qué artículos si les sirven para su realidad política y social y con base en eso ellos van a poder determinar qué si toman de esa ley, una ley que no va a ser obligatoria, sino que sólo va a servir de modelo, entonces anuncio que yo estaré votando en contra de las modificaciones, porque considero que, como mencionaba, toma antecedentes de Colombia de 2008, Perú 2013, Brasil 2017, Costa Rica del 2019, Chile 2020, la de Argentina misma del 14 de agosto del 2020 y la de mi país el 11 de enero de 2021.

Dip Lic. Alfonso Lereté Gracias Senador, me pide la palabra la diputada Lucía Delgado Costa Rica.

Dip Ana Lucia Delgado Muchas gracias, presidente. Yo también estaría votando en contra de esta modificación, me parece de vital importancia que se puedan incorporar estos conceptos. En Costa Rica, desde noviembre del 2019, tenemos una legislación que regula el teletrabajo, sin embargo, como nos lo indicó el compañero de Panamá, se empiezan a posicionar temas que requieren necesariamente ajustar esta normativa. Una ley modelo como la que tenemos acá planteada, donde establece el tema de la desconexión digital, es uno de los temas que ya están abordando los países a la par de la normativa de teletrabajo, precisamente para poder generar esa proporcionalidad de derechos dentro de la regulación de esta materia.

Además, me parece de vital importancia no confundir el trabajo a distancia o trabajo remoto, que tiene sus connotaciones con el teletrabajo, y esto es parte precisamente de las definiciones. Así como es de importancia incorporar el tema de la reversibilidad, voluntariedad, así como el de desconexión digital, que reitero que en este momento están siendo ajustadas muchísimas legislaciones para poder incorporarlas.

Dip. Lic Alfonso Lereté. Muchas gracias, diputada. ¿Algún otro integrante que desee realizar alguna valoración? Si no vamos a dar lectura nuevamente, más que lectura vamos a solicitarle que cite nuevamente el tratamiento de los artículos que vamos a someter a votación. Adelante.

Sen Rogelio Zamora Muchas gracias, presidente. Sí, entonces si votamos ahorita se va a someter a votación de los legisladores, si están de acuerdo en la propuesta de Argentina para eliminar las definiciones de comité, desconexión digital, reversibilidad, voluntariedad y para modificar el orden en que venían las fracciones del proyecto inicial. Los que voten a favor estarían a favor de que se eliminen esas definiciones. Los que votemos en contra estaremos votando a favor del texto, como venía en el proyecto original. Es el artículo tercero de definiciones.

Dip Lic. Alfonso Lereté. Perfecto. Gracias, senador. Sobre la base del actual enunciado estamos votando por la

Afirmativa: Argentina-Nicaragua-

Negativa: Costa Rica, México-Bolivia

abstenciones Uruguay -

queda en sus términos el proyecto en ese artículo

Sen Rogelio Zamora Gracias presidente. En ese mismo artículo la senadora Mirkin hace una sugerencia de modificar la definición de empleado. Pone ella en su proyecto una diagonal a para que se entienda empleada o empleado y posteriormente modifica para quedar la persona asalariada en relación de dependencia, ya sea en el ámbito privado o público en términos de las disposiciones laborales.

Esa es la propuesta que somete a consideración la senadora Mirkin

Dip Lic. Alfonso Lereté. , senadora Mirkin quien quiera hacer alguna valoración.

Sen Beatriz Mirkin Si, lo que quería plantear es que en realidad en este tema lo que me resulta, por lo menos para la Argentina, lo que no es común, no es habitual llamar al empleador patrón, ni en el sistema público ni en el sistema privado. Por eso yo había planteado que se modifique el término de patrón por el de empleador en el art. 2, entonces quisiera saber si se ha entendido así, si ha sido considerado, porque es el texto que yo tengo a mi disposición también.

Sen Rogelio Zamora presidente. Si el término fue modificado en todos los términos, se eliminó de todo el proyecto la palabra patrón y ahora sólo hay empleado y empleador. Sin embargo, si cambia la definición presidente, es mínima la propuesta, pero digamos, en el texto original dice empleado, la persona asalariada, empleada o trabajadora en términos de las disposiciones laborales. Y en el texto nuevo dice la persona asalariada en relación de dependencia, ya sea en el ámbito privado o público, en términos de las disposiciones laborales.

Esa es la modificación

Dip Lic. Alfonso Lereté. Gracias, Senador. Si quedó de recibo, senadora, estaríamos procediendo a su votación. Bien, quiere reiterar por las dudas,

Sen Rogelio Zamora si, los que estarían a favor votando a favor estarían a favor de que se modifique el término de empleado y que se modifique también algunas otras palabras,

presidente, si me lo permite, que así podremos sujetar a consideración de ustedes. Hay algunos temas que, si fue por error de dedo o por modificar alguna palabra, por ejemplo, ahí en su. En el documento que les llegó bien, en la fracción cuarta que se modifica puede tener, por pueda tener algo que me parece que es mínimo, pero correcto.

En el artículo tercero que estamos analizando, en la fracción cuarta viene una modificación de una letra. En la fracción cuarta y la fracción quinta sucede lo mismo, telecomunicación y ella modifica por telecomunicaciones, que me parecen que se podrían realizar también. Si eso es un término, si gramaticales, pudiéramos decir que me parecen adecuadas, pero yo creo que ahorita la votación del término de empleados se tiene que someter a consideración, porque ahí sí hay un cambio más sustantivo en la definición presidente.

Sen Rogelio Zamora, quería avanzar sobre los temas que están marcado en amarillo, que es una letra o dos. Perfecto. Vamos a no retrotraer. Volvemos al artículo anterior. Haga el planteo y sobre esa base y la valoración correspondiente.

Sugiere la senadora modificar la fracción cuarta para agregar en donde, en donde dice puede tener para que diga pueda tener y después modifica la fracción quinta para en lugar de telecomunicación, diga telecomunicaciones. Entonces los que voten a favor estarían a favor de esas modificaciones gramaticales.

Gracias, senador. Estamos votando por la: **Afirmativa: Argentina-Nicaragua, - México- Bolivia**

Abstención: México - Uruguay - Costa Rica

Si se modificaran los términos de la Sen Mirkin

Sen Rogelio Zamora Sí, claro, presidente. Se modifica también o sugiere modificar la senadora el artículo cuarto, actualmente dice las personas que trabajen bajo esta modalidad gozarán de los mismos derechos y obligaciones que las personas que trabajen bajo la modalidad presencial. Bueno, ahí hay una imprecisión. Me parece que las personas que trabajen bajo esta modalidad gozarán de los mismos derechos y obligaciones que las personas bajo la modalidad presencial.

Básicamente lo que sugiere ella es eliminar la frase que trabajen. Las personas si básicamente es únicamente eliminar, que trabajen presidente, o sea, también es una cuestión más grammatical de semántica.

Dip Lic Alfonso Lereté. Todos comprendieron esto. Si bien estamos repase la votación como debería ser

Sen Rogelio Zamora Si los que estén a favor estarán a favor de que se elimine la palabra o la frase Que trabajen las personas, que trabajen para quedar únicamente las personas bajo la modalidad presencial.

Dip Lic. Alfonso Lereté. estamos votando por la: **Afirmativa: Costa Rica- Argentina. Bolivia. Uruguay y México-Nicaragua**

Abstención: Uruguay

Sen Rogelio Zamora Gracias, presidente, *entonces, si se modifica conforme a las sugerencias de la senadora* y pasamos al art. 5, fracción décima, en ésta no tenía un correlativo en el proyecto. Más bien es una adición que sugiere la senadora para quedar fracción décima. El trabajo a distancia será voluntario para la persona empleada si la naturaleza de sus actividades lo permite o para equilibrar la vida personal y laboral. El empleador requerirá de contrato de trabajo a distancia según lo establezcan las normas laborales, así como los convenios y negociaciones colectivas de cada actividad en aquellos casos donde peligra la salud o seguridad del empleado dentro de las oficinas laborales o por causas de fuerza mayor, siempre se dará preferencia al trabajo a distancia sobre la suspensión de actividades.

Entonces los que estén a favor estarán a favor de que se agregará esa fracción décima a los que no para que se quede conforme el proyecto original.

Dip Lic Alfonso Lereté. Gracias senador. Estamos votando por la:

Afirmativa: Argentina-Nicaragua-Bolivia -México

Abstenciones Costa Rica. Uruguay

Se aprueba que se agregue

Sen Rogelio Zamora Se agrega esa fracción. Gracias, presidente. En las siguientes modificaciones o en el artículo sexto, para que se agregue una **S** en la palabra establecida en el primer párrafo, para que quede establecidas, que me parece adecuado, y también en el segundo párrafo se agregan las siguientes palabras solamente para quedar así. Lo establecido en el párrafo anterior no limitará solamente al empleador a otorgar acceso a equipo, paquetería tecnológica y conexión a internet, sino también beneficios adicionales para incentivar esta modalidad de trabajo, las cuales de forma administrativa y no limitada podrán ser y los que estén a favor estarán votando para que se modifique en estos términos, estos dos párrafos, el **primero del segundo de este artículo sexto**.

Dip Lic. Alfonso Lereté. Gracias Senador. ¿Alguna valoración del tema? Si no estaríamos votando. No hay valoraciones.

Estamos votando por la

Afirmativa: Nicaragua-Costa Rica-Bolivia-Argentina

Abstención Uruguay.

Aprobado, senador, gracias.

Sen Rogelio Zamora El art. 7º tiene una modificación mímina, que me parece que fue más bien una imprecisión, presidente, porque había agregado una **P** mayúscula que me parece que no, no aplica ni siquiera someterlo a consideración o le seguimos el artículo octavo.

Se aprueba, Entonces el Art 7º queda en los términos en que venía.

El **Art. 8º** si tiene una modificación en la fracción segunda para quedar de servicio, al final de la misma fracción

Hablabía en plural en el proyecto original, o sea, en el proyecto original, decía las características de su prestación de servicios a distancia y ella lo modifica para que quede en singular de su prestación de servicio a distancia.

Dip Lic Alfonso Lereté. Estamos votando por la:

Afirmativa. Costa Rica-México- Bolivia-Argentina-Nicaragua

Abstención Uruguay

Se aprueba

Sen Rogelio Zamora Si señor presidente, pasamos después hasta el **Art 10º**, en donde ella sugiere que se agregue, se especifique, en donde dice por razón de género, raza, religión o etnia de las personas empleadas que trabajen a distancia. La modificación que sugiere que se elimine por razón de sexo, decía ella, sugiere que se cambia género y que se agreguen las palabras raza, religión o etnia.

Dip Lic Alfonso Lereté. Pues bien, alguna valoración estamos votando por la:

Afirmativa. Costa Rica-Bolivia-México-Argentina-Nicaragua

Abstención Uruguay

Se aprueba

Sen Rogelio Zamora Gracias, presidente. Cabe señalar que esta modificación de por razón de sexo, también venía en el párrafo segundo de ese mismo artículo. También se modificaría en el mismo término de género. Después la modificación siguiente está en el **artículo 12** en donde se modifica para quedar. Se recomienda a los empleadores diseñar mecanismos para medir, evaluar, etc. Antes. Más bien era una obligación. Decían el proyecto original. Los empleadores están obligados a diseñar mecanismos para medir y evaluar.

Entonces sugiere que se modifique para quedar. Se recomienda más que una obligación creciente.

Perfecto. Esto está votando por la afirmativa.

Argentina- Nicaragua

Abstención: Uruguay

En contra: México-Costa Rica- Bolivia

No se aprueba se mantiene como esta

Sen Rogelio Zamora Después, venía una sugerencia de la senadora de eliminar el **Art. 13** actual, del proyecto y por lo tanto recorrer la numeración presidente. El artículo 13 que sugiere eliminar, habla del teletrabajo y dice: El teletrabajo sólo será permitido en aquellas actividades que por su naturaleza puedan realizarse mediante el uso de las tecnologías de la información y comunicación como soporte para el contacto entre el empleado y el superior jerárquico designado por la empresa o dependencia, entidad u organismo gubernamental.

Los que estén a favor estarían a favor de que se elimine ese artículo.

Dip Lic Alfonso Lereté. Perfecto. Estamos votando la:

Afirmativa: --

Negativa: México-Bolivia-Costa Rica-Argentina

Abstención Uruguay

Queda en sus términos del proyecto.

Sen Rogelio Zamora El siguiente es el **Art. 13**. al final la Senadora propone que se agregue la palabra presentarse, porque decía **prestarse**. Entonces no sabemos si fue un error del documento. Sugiere que se cambia **presentarse en lugar de prestarse** el trabajo. Y después en el párrafo segundo dicen **los cambios que se produzcan en las condiciones de prestación del servicio, en lugar de servicios**.

Dip Ana Lucia Delgado Gracias, presidenta. Solamente solicitarle a la señora senadora, que verifique la incorporación que ella hace en ese primer párrafo. Yo coincido con el senador de México, que no es presentarse, sino más bien prestarse, en virtud de que el contrato a distancia tiene esa naturaleza, la no presencial, incluso desde su contrato inicial.

Dip Lic Alfonso Lereté. gracias diputada. Le damos la palabra a la senadora por si quiere hacer una reflexión, adelante.

Sen Beatriz Mirkin Sí, gracias. Lo que ocurre es que planteaba el término presentarse vinculado a que sea anterior a la realización del trabajo a distancia de esa modalidad planteada, ¿no? Obviamente que no se va a presentar a alguien que está planteando la modalidad del trabajo a distancia, pero lo que planteaba que se regule, presentándose previamente a la determinación del trabajo a distancia. No sé si se interpreta. Estoy de acuerdo en lo que plantea la diputada en el sentido de que el trabajo es no presencial, por supuesto.

Dip Ana Lucia Delgado Gracias, senadora. Si efectivamente es que la modalidad de trabajo a distancia difiere de lo que es la modalidad de teletrabajo. Una define a una naturaleza estrictamente remota de distancia, incluso desde el inicio y la otra, por supuesto, estas condiciones. Con lo cual. Por eso es mi inquietud, porque este primer párrafo pareciera que incorpora la presencialidad, aunque sea en una primera instancia. Entonces sí, le solicitaría al señor presidente si es posible que esta votación la podamos entonces desagregar en cada uno de los párrafos.

Porque la segunda sugerencia de la senadora sí es válida en el segundo, por lo menos para esta diputada en el segundo párrafo, no así la primera.

Sen Beatriz Mirkin Disculpe, disculpe, presidente, yo. Yo dejo planteado igualmente a lo que plantea la diputada de Costa Rica, de tal forma que no planteamos en esta votación y que quede como estaba originalmente.

Dip Lic Alfonso Lereté. Es de recibo el planteo de Buda si a ver si recibo o perfecto Senador Zamora.

Sen Rogelio Zamora Si bien estoy de acuerdo con lo que dice la compañera de Costa Rica, porque el párrafo segundo si se tiene que hacer esa modificación que sugirió la senadora, que entonces si votar párrafo 1, párrafo segundo de desagregar lo primero, el artículo 3, el primer párrafo y el segundo dice no es correcto. Bien correcta senadora.

Dip Lic Alfonso Lereté. Entonces, por tanto, vamos a votar el primer párrafo y estamos votando por la:

Afirmativa: Argentina-Nicaragua

Negativa: Costa Rica-México

Abstención: Uruguay-Bolivia

No se aprueba, Queda en su término.

Vamos al segundo párrafo, tal cual lo planteó la diputada. Estamos votando por la afirmativa. Párrafo 2 del artículo 3

México-Costa Rica-Argentina-Nicaragua

Negativa: ---

Abstención: Uruguay-Bolivia

se aprueba

Dip Maritza Espinales En este segundo párrafo dejamos la misma palabra prestarse no ¿o presentarse.

Dip Lic Alfonso Lereté: el primer párrafo del artículo 13 ya se sometió a votación. no salió aprobado, por lo tanto, queda el texto original.

Y en el segundo párrafo, inciso de lo que vendría a ser el artículo 13, fue el que se sometió recién a votación y todos los puntos para conseguir la aprobación. Correcto.

Falta su voto para este segundo párrafo, pero es afirmativo. Negativo. De abstención.

Afirmativo.

Dip Lic Alfonso Lereté. Afirmativo. Perfecto. Muchas gracias. Avanzamos adelante.

Sen Rogelio Zamora De ahí nos vamos hasta el Art 17 del proyecto original que se había modificado porque recordemos que quería eliminar un artículo. lo tiene como el 16, pero se trata del mismo que habla del registro y ella sugiere en el primer párrafo de ese artículo agregar la palabra deberá estar

obligado a registrar el acuerdo laboral. Actualmente, decía el empleador está obligado a registrar el acuerdo. Entonces me parece que ella agrega deberá es también una cuestión semántica, presidente.

Dip Lic Alfonso Lereté. Estamos votando por la

Afirmativa: Argentina-Nicaragua

Por la negativa México-Costa Rica-Bolivia-Uruguay.

Abstención: --

No se aprueba, queda como venia el texto original.

Sen Rogelio Zamora Ese mismo artículo la senadora sugiere agregar un último párrafo, que dice así: *Los empleadores cuyos empleados ya presten servicios de trabajo a distancia y teletrabajo, tendrán un plazo determinado por la autoridad de aplicación de cada país para adecuarse al nuevo régimen de teletrabajo.*

Dip Lic Alfonso Lereté.: Estamos votando por la afirmativa. Argentina

Negativa: Nicaragua-México-Costa Rica

Abstención: Uruguay- Bolivia

No se aprueba, queda el texto original

Solicita la palabra la diputada Lucía Delgado Costa Rica, adelante.

Dip Ana Lucia Delgado Yo quisiera justificar la posición, en virtud de que los contratos de trabajo con la nueva legislación no pueden echar atrás las disposiciones ya pactadas, salvo que sea por un mutuo acuerdo, con lo cual, todos los contratos que tengan la posibilidad de generar ese consentimiento en ambas vías pueden ser modificados. Pero yo no veo acá, esa voluntad, ese de mutuo acuerdo que quede incorporado en este párrafo. Por eso es por lo que lo voté en contra.

Dip Lic Alfonso Lereté. Gracias, diputada, si no hay más valoraciones al respecto, continuamos con el tratamiento de los artículos, senador.

Sen Rogelio Zamora Gracias, presidente. Lo siguiente es que sugiere eliminar todo el capítulo cuarto actual, que se refiere al Comité Interno para el Trabajo a distancia, por lo que se modificaría, no sólo la numeración de los capítulos, sino también de los artículos posteriores, la senadora sugiere eliminar en particular el capítulo cuarto y los Art 18 y 19 del proyecto original.

Dip Lic Alfonso Lereté: estamos votando por la afirmativa: Bolivia- Argentina

Por la negativa: México-Nicaragua-

Abstención: Uruguay-Costa Rica -

No se aprueba, queda el texto original

Dip Lic Alfonso Lereté. Si, pero que quede constancia también que del texto original nosotros también nos atenemos. Es decir, en todos los artículos que nos tuvimos nos atenemos al texto original, porque si no queda como que lo compartimos y no lo compartimos tampoco. No el artículo, sino que quería la redacción, simplemente eso. Sí, claro, pero quería hacer esa salida, simplemente adelante.

Sen Rogelio Zamora Gracias, presidente. Lo siguiente es en el artículo 21 del texto original, la senadora sugiere modificar el 18 de ella, conforme esas numeraciones que se

iban eliminando artículos, el de ella era el 18, párrafo segundo. En el texto original dice que ofrezca confianza respecto de sus resultados.

Ella solicita que quede, que ofrezca confianza respecto a su resultado.

Sen Beatriz Mirkin Disculpe, pero me parece que ya estoy un poco molesta yo, con tantas modificaciones de carácter semántico. Entonces no lo pasemos ni a votación, porque esto lo redactado ya hace bastante tiempo y las situaciones que se han planteado, yo lo escucho y me parece como ya demasiado cada artículo presenta alguna dificultad de carácter semántico. Me pone en una situación difícil, no quisiera estar en contra del conjunto de los compañeros y compañeras de la comisión.

Dip Lic Alfonso Lereté. Bien, dejamos sin efecto, por lo que percibo de su de su mensaje senadora.

Sen Rogelio Zamora Las siguientes si son de fondo presidente, solicita ella eliminar el título del capítulo y los artículos 22 y 23 actuales, por lo que se recorrería también la enumeración de los subsecuentes. Es el capítulo de vigilancia, gestión y fomento para el trabajo a distancia. El Art 22 que ella sugiere eliminar se refiere a facultades de la autoridad laboral. El Art 23 se refiere a la resolución de controversias. Presidente.

Dip Lic Alfonso Lereté. Muy bien. Algo para acotar, senadora.

Sen Beatriz Mirkin, gracias, lo que me parece que si se deja sujeto a la resolución de controversias de la forma que está planteado, tiene primacía o tiene más fortaleza la propuesta del empleador y cómo ha sido planteado ya en esta cuestión del trabajo a distancia, lo que se está haciendo en general es poner mucho énfasis o mucha, mucha responsabilidad en el trabajo del empleado o de la empleada, de tal forma que no solo haga su trabajo, sino el de algunos otros, y además tampoco se le da las condiciones laborales suficientes. Por eso planteaba yo esta divergencia en este artículo. Esto es lo que percibo que está ocurriendo en algunas empresas en Argentina y en algunas oficinas de la Administración Central.

Dip Lic Alfonso Lereté. Muchas gracias, senadora. ¿Alguna otra acotación? Si no, estaríamos procediendo a la votación. Bien, estamos votando. Vamos a repasar la votación porque es un capítulo importante.

Sen Rogelio Zamora Los que estén votando a favor estarían votando a favor de eliminar el título del capítulo, que es el capítulo sexto y los Art 22 y 23 actuales, para que se recorra la numeración de los subsecuentes.

Dip Lic Alfonso Lereté. Bien, estamos votando por la:

Afirmativa: Argentina

Por la Negativa: México-Costa Rica-Nicaragua

Abstención: Uruguay-Bolivia

Muy bien, queda el texto original.

Sen Rogelio Zamora Posteriormente, presidente, la siguiente también es de fondo eliminan los artículos 25, 26, 27 y 28, así como el artículo transitorio único del proyecto actual, y agrega un capítulo con dos artículos, como se indica.

Primero, los artículos 25, 26, 27 y 28 que elimina. Cabe señalar que el 25 se refiere a información y estadística. el artículo 26 a publicidad de beneficios, el artículo 27 del Reporte de Beneficios Ambientales y el artículo 28 Promoción y supervisión del trabajo a distancia.

Si gusta, primero podremos analizar la eliminación de esos y luego ya entrar a los que se proponen adelante.

Dip Lic Alfonso Lereté. Quiere hacer una valoración senadora respecto no? Bien estamos votando por la:

Afirmativa. Argentina

Negativa: Costa Rica- México

Abstención Bolivia- Uruguay

Bien queda el texto original.

Sen Rogelio Zamora posteriormente ella sugiere que se agregue el capítulo quinto de la autoridad de aplicación y dos artículos el artículo 22 que dice de la autoridad de aplicación. La autoridad de aplicación será definida por cada país de acuerdo con su respectiva organización institucional, así como sus facultades, capacidades y obligaciones.

Dip Lic Alfonso Lereté. Bien, estamos votando por la

Afirmativa: Costa Rica- Nicaragua-Argentina

Negativa: ----

Abstención: Uruguay-Bolivia- México

Queda el texto original

Sen Rogelio Zamora el siguiente artículo es el artículo 23 disposiciones finales, que dice la presente ley modelo no es vinculante y solo debe interpretarse como una guía orientativa de carácter voluntario para los Estados miembros del Parlamento latinoamericanos y caribeños.

Dip Lic. Alfonso, Lereté. Estamos votando por la:

Afirmativa: Argentina- Nicaragua

Negativa: ---

Abstención: México-Costa Rica- Bolivia-Uruguay

No se aprueba, queda igual

Sen Rogelio Zamora Y con eso se concluyen las observaciones, presidente.

Dip Ana Lucia Delgado presidente me parece que es de vital importancia una de las observaciones que señaló la senadora, que este proyecto de ley es un proyecto modelo para los países y tiene que entenderse de esa manera como parte de la naturaleza del PARLATINO, con lo cual, si es así, no difieren nada la incorporación de este señalamiento que establece la señora senadora.

Dip Lic Alfonso Lereté. Muy bien, hay alguna otra valoración sobre este tema? Senadora.

Sen Beatriz Mirkin: opino lo mismo que la señora diputada. No hace a la diferencia porque el PARLATINO no tiene el carácter de obligatorio. Así que opino lo mismo.

Dip Lic Alfonso Lereté: Gracias, senadora. Quiero en una consideración final, felicitar a todos los que trabajaron sobre este tema, sepan entender que la delegación de Uruguay en esta nueva edición 2021 en adelante, no fue partícipe del proceso de discusión, análisis y debate sobre este tema. No obstante, lo cual nosotros recibimos los insumos correspondientes y le dimos la importancia del caso. Pero sepan entender que también hubo un cambio en nuestro país de orientación política en el gobierno, lo que nos obligó a tratar de encontrar puntos en común, que los encontramos, pero otros que si bien nos dábamos en contra. Pero teníamos que adoptar esta posición. Pero lo más relevante es que ese trabajo de todo este tiempo tuvo su aprobación y por eso a los que trabajaron en este tema, los que estuvieron en ese grupo de trabajo, lo que tuvieron su esfuerzo, los felicito. Si no hay más consideraciones, estaríamos pasando ya al segundo punto del orden del día

Solicita Bolivia la palabra, adelante.

Dip Roberto Suarez Cabrera Muy buenos días, presidente, buenos días a todos los miembros de la Comisión. Bueno, lo que quiero es mencionar simplemente, lógicamente por la crisis del COVID 19, nos ha obligado a nosotros como país, a la adopción de medidas en el ámbito laboral para reducir la propagación del COVID. Tal es el caso, de que nosotros como país, estamos impulsando el teletrabajo desde el año pasado para que los empleados del sector privado y funcionarios públicos puedan desempeñar sus funciones desde sus casas mediante el uso de la tecnología.

Cabe resaltar, que la modalidad del teletrabajo solamente se implementa en aquellos puestos en los cuales el trabajador pueda desarrollar sus funciones de manera remota y no presencial. En Bolivia, el Ministerio de Trabajo, Empleo y Previsión Social, aprobó mediante resolución ministerial número 220 del año 2020, de fecha 24 de abril de 2020, el Reglamento de Implementación del Teletrabajo, el mismo que señala las condiciones especiales dentro de las cuales se puede desarrollar esta nueva modalidad de trabajo, la cual se caracteriza por la realización del trabajo de manera remota desde su casa, mediante la utilización de las TIC, que son las Tecnologías de Información y Comunicación.

Nuestro Reglamento de Implementación del Trabajo, hace hincapié en que los derechos laborales de un teletrabajador, nosotros le llamamos trabajador en comparación con el proyecto de ley que estamos aprobando, que es empleador y empleado. Nosotros en nuestro reglamento, estamos como teletrabajador y teletrabajo. Entonces de un teletrabajo son exactamente los mismos de un tema de un trabajo presencial, en virtud de lo cual se encuentra total y absolutamente cubierto por la Constitución Política del Estado y nuestra ley general del trabajo y de previsión social. Entonces quería hacer hincapié en esa situación de que nosotros como país ya habíamos adoptado desde el año pasado, esta situación de que ahora lo estamos promoviendo aquí la ley, una ley para generar el tema del trabajo. Bueno, podemos continuar, presidente con el segundo punto quería hacer simplemente hincapié en que nosotros ya habíamos adoptado esta medida del año pasado.

Dip Lic Alfonso Lereté. Gracias al representante de Bolivia, el parlamentario, el diputado, en virtud de un tema más sensible, donde a veces los hechos van más rápido que las decisiones de los parlamentos. Esa es una realidad. A veces los parlamentos, no por falta de voluntad, sino porque la realidad avanza tan rápido que cuando uno quiere legislar ya por la vía de los hechos, se van consagrando determinadas realidades que nosotros, de tras muchas veces queremos obviamente aplicar ese rigor parlamentario que se lleve a una ley y que lo establecemos, como en este caso, a través de esta ley de proyecto o modelo, pero que los distintos países, ya lo tuvieron que implementar porque fue una realidad, una avalancha que se nos vino encima y que tuvimos que reaccionar y cada uno de los países nuestra ajeno a esta realidad.

Bien, el segundo punto hace referencia al ingreso básico. Se nos incluye en este tratamiento designar un grupo de trabajo hecho, no lo habíamos todavía abordado en forma profunda. Tenemos que hacerlo en el día de hoy. Y también quería aprovechar antes de profundizar en este tema, decirles lo que va a hacer un poco, si les parece bien, lo que va a hacer la jornada de mañana, mañana viernes, para lo que presencialmente vamos a estar aquí en Panamá.

Nosotros, al margen de lo que son los otros tres puntos que tenemos para analizar, que lo vamos a intentar hoy abordar y queríamos también incluir para mañana y por eso lo hacemos partícipes a los que están de manera remota, virtual, pedir en realidad un informe a cada uno de los países miembros del PARLATINO sobre los procesos que se están dando de discusión, análisis e intercambio sobre la seguridad social.

Hoy algunos países y nos hacemos eco, con el diputado Perrone de Uruguay están iniciando en algunos países esa discusión en el ámbito de la seguridad social que se nos viene, que se nos viene por lo menos en nuestro país, en función de que tenemos un sistema que hace más de 30 años que está hoy operativo, pero que adolece muchas dificultades, adolece muchos problemas y si no tenemos la intervención a través de distintas modificaciones, se pueden llegar a correr ciertos riesgos.

Lo que hoy nosotros estamos aportando para que siga la cobertura de seguridad social de lo que hoy ya son pasivos, que efectivamente esa cadena pueda tener dificultades. Entonces hoy, estamos nosotros en una gran discusión, donde ya hubo borradores, ya hubo en sí, discusiones y ojo que está integrado todo el elenco. Cuando digo todo el elenco, me refiero a oficialismo y oposición y expertos en este tema, porque nadie puede quedar por fuera, tiene que ser una discusión global. Y a propósito de eso, lo habíamos conversado con el diputado Perrone, Uruguay va a plantear la posibilidad de tener el año próximo la presencia remota del ministro de Trabajo de nuestro país, el Dr. Pablo Mieres,

con el objeto en sí de poder comentar todo ese proceso que nosotros estamos viviendo. Pero eso lo queremos hacer extensivo a todos los países. A ver, queremos poner el termómetro a ver cómo está este tema, ¿verdad? En todos los países que integran el PARLATINO, porque para nosotros es un tema central, que quizás no derive en proyectos de ley, pero sí derive en nosotros enriquecernos como parlamentarios en torno a un tema central, un tema clave, que por lo menos en nuestro país, después de treinta años, hoy debe tener una revisión y debe tener, si, una formulación de fondo, de lo contrario, el sistema podría llegar a colapsar, porque evidentemente hoy tenemos más gente que recibe, que la que aporta. Esa es la realidad que se nos está dando. Ese es un tema.

Y el otro tema que también queremos ubicar en el centro del análisis, está centralizado con la operativa sindical de los gremios en todos los países parte del PARLATINO. Cómo están operando hoy y cuál es el basamento legal, llámese persona, personería jurídica o personalidad, como vi en los textos de aquí del reglamento del PARLATINO, sobre la base jurídica y legal que operan de todas las entidades gremiales y sindicales. Al respecto. Por qué digo esto, también a la luz de que en nuestro país también se está dando un interesantísimo debate sobre este tema, donde existen inclusive proyectos de ley que se han presentado por partidos políticos del oficialismo y también específicamente de nuestro ministro de Trabajo y Seguridad Social, el doctor Pablo Mieres, para realizar aportes en esa materia.

Entonces, también nos gustaría que los distintos países vuelquen en un futuro inmediato, esa experiencia gremial y sindical, recoger esos insumos y generar ese intercambio. Esos son los dos temas que mañana nos gustaría profundizar más y ahora, tenemos el tema del ingreso básico y básicamente, valga la redundancia, identificar a quien lo había planteado. ¿Creo que fue la senadora Mirkin quien ha planteado o no o sí? Si. Perfecto, entonces le vamos a pedir a la senadora, que nos haga un breve, una breve exposición al respecto para tomar nota, de esos datos que nos van a permitir a nosotros tener un contexto importante sobre este tema, para canalizar algo que sea para la agenda 2022 o en su defecto, dejarlo allí en el Orden del Día, para poder entre todos los integrantes de esta comisión, realizar alguna evaluación y posterior profundización del tema. Así que, si usted estima pertinente, senadora, le vamos a dar la palabra.

Sen Beatriz Mirkin quiero dar mi opinión general sobre el tema, después entrarán ya con los artículos y veré si como cómo lo planteo, que qué es lo que se aplican a Argentina, porque en Argentina se está aplicando un ingreso básico universal que se aplique en otros países también, vinculado al hecho que hay un sistema, una cantidad de personas que no pueden salir a trabajar, que en general son mujeres en la gran mayoría, en un 90 por ciento de esa total, y que el Estado se está haciendo cargo de un ingreso básico universal para que puedan tener por lo menos acceso a la canasta básica mínima, la canasta básica alimentaria.

Entonces, en función de eso, yo había planteado un proyecto que pudiera ser un proyecto modelo, que no obligaría obviamente a los países que no están en condiciones de hacerlo, pero que tuviera en cuenta esa diferenciación. Y por eso estaba planteado también al final el proyecto de la Encuesta de Uso del Tiempo, que se ha aprobado también en Argentina, que se está realizando en estos momentos, para tener la información más exacta de quiénes son aquellos que trabajan dentro del hogar no remunerado y que pudieran ser trabajo de cuidados remunerado en otras condiciones.

No sé si se me entiende en esta oportunidad lo que quiero plantear, pero ese era el concepto central de lo que estaba planteado en el proyecto.

Dip. Lic. Alfonso Lereté. Gracias, senadora. Quedó clarísima la exposición. Primero lo primero que tenemos que evacuar la primera variable, si en el punto 4 de la ley modelo y encuesta de uso de tiempo y si usted quiere unirlo a este punto a los efectos de tener un tratamiento integral. Primer tema. Y segundo, si lo estima conveniente será recoger la opinión de los parlamentarios sobre este tema.

Pero sobre el primer tema si quiere unir el punto cinco con este los efectos de hacer un análisis más integral o prefiere separarlos ya que usted los citó.

Sen Beatriz Mirkin Como ustedes lo prefiera o como ustedes les parezca a desglosar. Yo tiré todo para decirlo así malamente sobre la mesa, porque termino mi mandato el 9 de diciembre, por lo tanto, quería dejar planteado formulados los temas y los problemas que se avizora a los fines de que el año que viene. Quienes me sucederán en esta comisión y en esta conformación del PARLATINO pudieran discutir estas cuestiones que me parecen centrales a los fines de los problemas que tenemos en la Argentina y en América Latina.

Así que obviamente que no tengo este problema en plantearlo. Yo si no escucho primero y después este planteo todo mi punto de vista, porque hace muchos años que vengo trabajando estas cuestiones.

Dip Lic Alfonso Lereté. Bueno, muy bien, queda abierto el debate, así que. Avanzamos, diputada Lucía Delgado, Costa Rica delante.

Dip Lucia Delgado Lo que les mencionaba a los compañeros acá es que coincido plenamente con usted sobre la importancia de poner en el centro de la mesa el tema del trabajo no remunerado que afecta en este momento principalmente a las mujeres y que lamentablemente para América Latina hemos visto como la carga del desempleo está pesando sobre los hombros de nosotras, al igual que los jóvenes. Con lo cual esta herramienta que usted nos va a exponer y las herramientas que eventualmente vayan a presentarse por parte de los países miembros del PARLATINO, sugieren necesariamente un estudio y una profundización que venga de la mano de quienes han podido desarrollarlo de forma exitosa. Entonces, comparto con usted la propuesta y por supuesto, quedo anuente de que se pueda discutir ampliamente en esta comisión. Muchas gracias, senadora, más bien por traerlo a la mesa.

Dip Lic Alfonso Lereté. gracias a usted, diputada, algún otro integrante que quiera hacer alguna otra valoración sobre este tema, tenemos la presencia exactamente y le queremos dar los buenos días a **Elias Castillo**, secretario ejecutivo del PARLATINO, muy buenos días. Un gusto. le agradecemos su presencia y le pedimos un breve mensaje.

Dr Elias Castillo Gracias, presidente, un saludo a los miembros de la mesa, parlamentarios y parlamentarias presenciales y virtuales, que bueno que estén participando activamente, sé que tiene una agenda ardua sobre temas de gran importancia, en mi condición de secretario ejecutivo de este organismo y como panameño le doy la bienvenida, espero que la estadía le sea placentera a los que están participando en forma presencial y lo que quiero es, aparte de saludarles, decirle que PARLATINO el día de hoy está tributándole un homenaje a Panamá en su Bicentenario, este 28 fecha de la independencia de España, pero como siendo Panamá país sede del Parlamento Latinoamericano, se decidió darle un homenaje por la presencia de autoridades y por supuesto una participación folclórica con los vestidos típicos panameño, por eso me ven ustedes aquí con una camisilla artesanal hecha en el interior del país, en mi pueblo es muy de uso por aquí para este tipo de eventos. Entonces, ahora a las once, se va a izar la

bandera, por parte de un miembro de la Mesa Directiva del PARLATINO, el diputado Leandro Ávila, ojalá pudieran acompañarlo. Y luego habrá una actividad y un almuerzo típico también, y que están cordialmente invitados todos ustedes, los miembros de la Mesa y asesores que participen en esta reunión. No quiero distraerles mucho tiempo, hay que administrarlo y sobre todo por ustedes, allá de manera virtual, también

Y bueno, he pasado da saludar virtual y presencialmente

Dip Lic Alfonso Lereté. El gusto nuestro Castillo realmente para nosotros es un honor estar en Panamá. Cuando bajábamos del avión veíamos que estaba toda la ciudad con los colores típicos y las banderas, obviamente de Panamá. Notamos que no es que hubiera un patriotismo exacerbado, es que hay fiesta. Hay fiesta por el Bicentenario y eso se reflejan en los colores de la ciudad. Agradecerle, obviamente si algún diputado o alguien quiere hacer referencia a las palabras del secretario ejecutivo está más que habilitado, pero en lo personal agradecerle y la hospitalidad, obviamente de todo el pueblo latino para retomar algo que nunca debimos abandonar y que evidentemente la pandemia por un momento nos interrumpió que es tocarnos, que es tener esto de la presencialidad que sin lugar a dudas marca un diferencial. No es lo mismo trabajar a distancia que estar viéndonos, porque se van generando ese intercambio fundamental para sacar los temas.

Sen. Silvia Giacoppo Gracias Don Elías y desde el corazón, desde Argentina decirles feliz día de su patria, de su independencia. Y podríamos, señor presidente, pasar a un cuarto intermedio para que puedan participar de la actividad si ustedes no lo requieren así.

Dip Lic Alfonso Lereté. gracias, senadora y secretario Ejecutivo y seguramente vamos a participar en algo de este itinerario que nos acaban de plantear. Muy bien, muchas gracias, muy amable.

Si bien continuando, para los que están de manera virtual, tengo aquí un programa que no lo deben identificar, porque esta letra pequeñita, pero que seguramente va a ser la envidia de todos ustedes y lo digo con total naturalidad. Tenemos a las 10:50 la parte del lanzamiento del programa: Saludos del presidente del Parlamento Latinoamericano después de la interpretación de violín por Miguel Leguizamo.

Presentación de una poesía, presentación del conjunto típico de la Asamblea Nacional, palabras y brindis por el secretario ejecutivo que recién estuvo con nosotros, Elías Castillo, y luego una actividad de cierre que conforma parte de las actividades aquí del PARLATINO. Bien, continuamos, si les parece. Había concluido diputada así. Cómo no le pasamos.

Dip Luisa Delgado Gracias, presidente. En adición a lo que Ud. mencionaba sobre el tema de la Seguridad Social, a mí me parece que esta comisión tiene la gran oportunidad de tener expertos en la materia, que nos permita dar una orientación y una mirada a toda América Latina. Nosotros tuvimos la oportunidad recientemente y aquí yo quiero agradecer a la compañera del PARLATINO de tener a la CEPAL, que nos dio un informe muy detallado en torno a la prepandemia y a la pandemia, los números, los índices relacionados con temas de pobreza, relacionados con temas de desempleo e incluso hasta un comparativo de acciones por parte de los diferentes países para poder atacar no solamente la parte sanitaria, sino también lo social y lo económico. Me parece que puede ser fundamental, ver la posibilidad nuevamente de acercarnos a la CEPAL, que nos pueda dar una orientación en términos de investigación, principalmente en la seguridad social, como para tener claridad del alcance en la totalidad de los países, pero también conocer muy de cerca cuáles han sido las recomendaciones de la OCDE.

Me parece que ahí también tenemos una extraordinaria oportunidad de conocer esos trabajos de investigación que se han hecho para América Latina, para tener mayores insumos antes de generar una discusión, que permita alcanzar acuerdos o proyectos orientados precisamente a resolver muchísimos temas que coinciden en nuestros países en relación a la seguridad social, pero principalmente en términos muy absolutos del ámbito social, que incluyen algunos otros que me parece que es de vital importancia retomarlos y que ellos nos pueden dar una luz clara, como lo hicieron hace algunos meses en relación con las acciones que se estaban generando en lo económico y en lo social, para contrarrestar y cómo los países se preparaban para la pandemia, que me parece que es fundamental también hacer ese recorrido, porque no es sencillo para ningún país de América Latina enfrentarnos a lo que ya estamos viendo ahora y poder ajustar nuevamente esos equilibrios sociales y económicos que tanto necesita el país sin mirar en lo fiscal. ¿Verdad que también es preocupante?

Dip Lic Alfonso Lereté. Gracias, diputada, bien lo que lo que plantea la diputada es de recibo, contar con un asesoramiento externo que pueda abordar toda esta temática, y la respuesta de Secretaría es que hoy teníamos precisamente una actividad planificada, que no pudo cumplirse ese objetivo que llevamos varios deberes para la próxima reunión, entre otros, lo que acaba de plantear la diputada del tema de CEPAL, el especialista sobre este tema y el que planteó la delegación de Uruguay y sobre la presencia del ministro de Trabajo.

Ahora, sobre este tema tan incipiente, me pide Nicaragua la palabra. Muy bien, adelante, diputada.

Dip Maritza Espinales Buenos días. Primero he de felicitar a nuestros hermanos panameños que están conmemorando su independencia. Saludar a Elías y a todos los miembros que están en presencia en la Sede, que disfruten esta gastronomía panameña. Que disfruten ese almuerzo. Inicialmente yo quería compartir de que Nicaragua y la Comisión respaldamos que toquemos el tema de la Seguridad Social. Realmente es un tema muy importante, nosotros seguimos con el mismo modelo, un modelo solidario de cobertura universal, pero al igual que todos los países, tendremos algunas cosas que revisar. Y el tema del anteproyecto de la Ley Modelo, quiero felicitar a la senadora la propuesta. Realmente el tema de la economía del cuidado se invisibiliza desde el punto de vista de nuestras economías nacionales y no hay, digamos, datos estadísticos de todo ese aporte de las mujeres en el tema de la economía del cuidado.

Pero también debemos de ligarlo al tema de la equidad de género. Encontrar en este anteproyecto de ley también un planteamiento, donde haya una responsabilidad compartida, porque también tenemos que insistir en que no es la mujer la única responsable de la economía del cuidado, porque también los hombres están participando en el hogar, en la familia, creo que, iniciando este debate, nosotros como Nicaragua, haremos un aporte para agregar a este anteproyecto ese otro tema, porque no lo podemos desvincular.

He de expresarle que en un momento me tendrá que retirar porque tengo Junta Directiva de la Asamblea Nacional, y se quedará nuestro equipo técnico para la toma de nota para concluir la reunión. Muchas gracias.

Dip Lic. Alfonso Lereté. Gracias a usted diputada por su aporte y quiero hacerlo si me permite un pequeño agregado, que obviamente el tema de la mujer está arriba de la mesa y está planteado, pero cuando nosotros planteo nos referimos la globalidad del sistema, donde hay algunos países y reitero el ejemplo del nuestro, donde ya está por empezar a colapsar la cobertura, que no obedece solamente un tema de la mujer o de

género, sino en sí a que hay más personas que reciben que lo que aportan, que esa es la realidad. Entonces, como usted decía bien, el sistema solidario, que es el mismo sistema que tenemos nosotros, es un sistema solidario. Tenemos que realizarle varios ajustes porque el último fue en el año 96, donde allí comenzó todo el fenómeno de las Afap. Antes existía un banco previsional que era estatal 100 por ciento que daba la cobertura.

Después dio paso a lo privado, en este caso a las Afap correspondiente. Y allí del año 96 a la fecha. Este sistema híbrido que funciona en nuestro país, que obviamente hoy está bajo análisis a los efectos de poder avanzar. Pero reitero, desconozco cuál es la realidad de todos los otros países. Por eso sería fundamental y muy bueno tener esta puesta a punto, porque en ese intercambio de información de todos los países nos podemos enriquecer, primero como parlamentarios, pero después ver cuáles son las líneas de acción que uno puede emprender, al margen de pensar aún todavía, porque es muy verde en temas de proyecto y no, como bien decía la diputada, de empaparnos bien en la realidad.

¿Alguien más que quiera formular algún planteo sobre este asunto o algo? Porque la senadora Mirkin, quien había pedido la valoración final del aspecto, un poco para canalizar senador o algo, no bien senadora.

Sen Beatriz Mirkin Gracias, señor presidente. Bueno, yo lo que quiero plantear es una cuestión que no solo conocen las mujeres, pero que las mujeres lo sufren, que es la situación de la discriminación, de la desigualdad manifiesta en el trabajo realizado remunerado y el trabajo no remunerado, es decir, el trabajo que se considera dentro del hogar por ahora y que en su gran mayoría lo realizan las mujeres.

Hace ya mucho tiempo, que se viene internacionalmente estudiando el tema y hemos logrado que venga a la Argentina hace ya tres o cuatro años, una experta, socióloga, investigadora economista de España que viene estudiando las cuestiones que tienen que ver con el trabajo no remunerado y el cómo es el uso del tiempo, y ha destacado, ha publicado un libro que se llama Cuántas horas le faltan al día

Ese libro fue publicado por el Senado argentino, obviamente que si yo hubiera estado en Panamá se los hubiera hecho llegar y lo voy a hacer llegar a través de otros senadores que representen a la Argentina, porque el planteo que está realizado allí es que hace falta no solamente una encuesta, que la Argentina tiene una ley que la voy a tratar de expresar en estos momentos, sino que además hay una entre un trabajo económico, que es el presupuesto satélite, que ha demostrado que hay un aporte no remunerado de las mujeres, digo de las mujeres porque el 90 por ciento, pero hay un trabajo no remunerado que representa un 30 por ciento del producto bruto interno, que si fuera apagarse sería muy difícil por los países realizar

En definitiva, no solamente tiene que ver con las tareas de cuidados que tienen mucha importancia, si se considera en su generalidad, si no con algunas otras tareas, tareas específicas que realizamos las mujeres en los hogares y que también nos dificultan el trabajo fuera del hogar. El trabajo remunerado, porque no significa cortar la carrera laboral por eje. Para dar un ejemplo en Argentina hasta ahora en el periodo de excedencia con posterioridad al parto, no es considerado para los efectos jubilatorios, de tal forma que hay como una carrera que no es continua, que es cortada y que afecta a las mujeres de acuerdo con la cantidad de hijos que tenga, afecta a las mujeres en sus posibilidades de jubilación.

Y, por otro lado, también hay un corte muy drástico que se verifica aproximadamente a los 30 años, donde las mujeres tienen hijos y deben dejar el trabajo remunerado y hacerse cargo de las tareas del hogar, cuando no tiene, por supuesto, como en este momento, que es un momento crítico las posibilidades de pagar a alguien que pueda prestarle auxilio.

En el año pasado se aprobó en Argentina una ley de encuestas de uso del tiempo, que se debe realizar cada dos años y que se está realizando en este momento en casi 3000 hogares, en todas, en todos los grandes centros urbanos de Argentina y que plantea centralmente cuáles son los problemas que tienen las diferencias entre trabajo remunerado y no remunerado, que tiene que disponer, como en el planteo de la ley, cómo planificar, cómo organizar y cómo se ejecutan las tareas que son necesarias para que pueda vivirse en el hogar.

Y que, en el caso de Uruguay, por ejemplo, en un programa que yo tuve la oportunidad de presenciar, no sé cómo está en la actualidad, se había planteado el programa del cuidado que formulara de algún modo un ingreso familiar a aquellas personas que estaban trabajando sin remuneración.

La encuesta del uso del tiempo, tal como se ha planteado en Argentina, tiene obviamente por objeto cuantificar la magnitud y el aporte económico que en Argentina tiene el trabajo doméstico y de cuidado, no remunerado, que está considerado, que no está valorizado, porque bueno, lo que no se paga no se valoriza, pero tiene mucho valor ese trabajo, porque cuando no se lo ve, cuando uno se lo hace, no por eso está invisibilizado.

Se dice que está invisibilizada, pero tiene por objeto relevar la información sobre la población que realiza estas actividades por género, desagregados por género y por edad, generar información estadística para esa cuenta satélite, que les digo yo, que está planteado ya en España, que realizando sobre el trabajo este no remunerado de cuidado y de autocuidado. Y, ahora bien, tiene también la idea de desarrollar qué es el trabajo remunerado, el no remunerado, el cuidado de miembros del hogar que en general tiene que ver con niños y con personas mayores no auto válidas, las tareas en otros hogares que realizan sobre todas las mujeres y que es remunerada, porque parece que no es remunerada cuando es nuestro propio hogar, pero es remunerada cuando salimos a trabajar fuera.

Y las dificultades que tienen que ver también con el trabajo voluntario en educación, en recreación, en autocuidado, en planificación, de las otras tareas. Bueno, esa recolección de la información, se está haciendo por primera vez en toda la Argentina, aunque tiene antecedentes en la Ciudad de Buenos Aires, primero muy acotado y después ya va siendo la segunda oportunidad en que la Ciudad de Buenos Aires ha realizado esta encuesta de uso del tiempo y que es lo que demuestra o lo que puede uno verificar es que, a diferencia de otros países, mantiene aunque haya diferencia con otros países y Argentina mantiene el mismo sesgo que tiene, por ejemplo, España, Argentina y Francia e Italia, que también han realizado las encuestas de uso del tiempo. Esto está generando una información adicional muy importante para todos los países, para poder realizar programas que puedan terminar o ayudar a la problemática, la discriminación y la desigualdad que existe entre varones y mujeres. Porque, aunque en Argentina la ley dice que cobramos igual remuneración por igual trabajo, lo cierto es que no llegamos a iguales trabajos y por lo tanto tenemos las mujeres menos remuneración.

Muchísimas gracias.

Dip Lic. Alfonso Lereté: muchas gracias senadora algún otro integrante? Sí, adelante, senador.

Sen Rogelio Zamora Gracias, presidente. Quiero felicitar, felicitar a la senadora Mirkin, no solo por esta exposición o por compartirnos estas ideas, sino por los trabajos que ha realizado en esta comisión, la vamos a extrañar aquí en esta Comisión, senadora Mirkin, su participación, su sensibilidad, sobre todo para visualizar y visibilizar.

Le deseamos muchísimo éxito en los proyectos que emprenda a partir de diciembre y por supuesto que también compartimos las mismas necesidades en nuestro país acerca de esta diferencia, de esta discriminación, que a veces sufren las mujeres. Y por supuesto que vamos a estar dando continuidad a estos trabajos aquí en el también. Un fuerte abrazo, senadora Beatriz.

Dip Lic Alfonso Lereté. Muchas gracias Senador, gracias por su aporte. Me sumo a las palabras del senador, en virtud de este corto tiempo que hemos tenido de vínculo, donde ya hemos visto la posición proactiva sobre determinados temas, por tanto, sin duda alguna que lo que acaba de expresar el senador es de recibo, no solamente de este presidente, sino para toda la comisión. Bien, sobre este tema tenemos que ir avanzando. Se han mezclado quizás algunos asuntos, por un lado, lo vinculado con la mujer, esa discriminación que es de recibo, en nuestro país también se da. La brecha si bien se ha ido achicando en algunos ámbitos, en la representación, en determinados lugares de decisión, la mujer ha avanzado como con el ejemplo del binomio que hoy está gobernando en nuestro país, una mujer que está de vicepresidenta, que es la primera vez en la historia de nuestro país.

Es la primera vez en la historia de nuestro país que tenemos una ministra de Economía, Es la primera vez que tenemos una senadora afro. Es decir, tenemos aspectos muy importantes en nuestro país que hoy los podemos lucir y que este presidente de esta comisión hoy está orgulloso de poder transmitir si los a todos ustedes como un avance en la materia. Pero también somos conscientes que existe en esa brecha salarial, como bien decía la senadora, un campo para seguir trabajando, porque hay actividades del mundo del trabajo donde lamentablemente a igual tarea es distinta remuneración y siempre, lamentablemente la mujer está por debajo de esos estándares económicos que obviamente hoy hacía referencia.

¿Me pide la palabra no? Pero. Ah, bien, me indican, me indican, desde aquí de Secretaría y compañeros diputados, que el secretario ejecutivo nos había cursado la invitación para una actividad y tenemos que ir de manera inmediata, por lo tanto, estaríamos dándole el cierre a la jornada de hoy. Obviamente que mañana vamos a continuar con todos estos temas que hemos analizado y si les parece bien, le damos la palabra a la senadora para que dé el cierre final para poder habilitar a asistir.

Adelante, senadora

Sen Silvia Giacoppo, Gracias, presidente. No quiero dejar de saludar a mi colega, a la senadora Beatriz Mirkin, quien me hace sentir orgullosa como Argentina, del trabajo y de la huella que va a dejar, en los de este Parlamento Latinoamericano con estas propuestas, haciendo y refrescando la dedicación que todos estos años le dio a usted desde el Senado de la Nación Argentina y ha podido trasladar al Parlamento Latinoamericano con esa mirada y esa empatía hacia las mujeres.

Gracias, senadora. Estoy segura de que va a trasmitir todo este bagaje en la actividad que emprenda en su provincia. A usted, señor presidente, decirle y felicitarlo por la conducción de esta comisión y desearles un muy buen festejo en esta jornada y decirle que no existe la envidia sana, la envidia es envidia y estoy con un ánimo de querer estar con ustedes en este festejo, pero situaciones de agenda nos hace que trabajemos de esta forma híbrida. Espero verlos pronto y hasta mañana en una jornada nueva para poder cerrar este año con nuestro trabajo parlamentario. Gracias y que tengan un muy buen día y un excelente festejo.

ACUERDOS REUNION DEL DIA 18

El Presidente informa a la Comisión los temas que solicitará incorporar para la próxima reunión

► Incluir el tema GREMIAL

► SEGURIDAD SOCIAL:

Se aprueba la Ley de Teletrabajo con las modificaciones aprobadas hoy. El Sen Zamora hará llegar el documento final a fin de poder elevarlo a la Mesa Directiva del PARLATINO

Dip Lic Alfonso Lereté. Gracias. Muchas gracias a todos.

REUNION DIA 19 DE NOVIEMBRE

CONTINUACION DE LOS TRABAJOS

Con la participación presencial del Dip Lic Lereté, Sen Zamora, Dip Luisa Delgado, Dip Perrone, Dip Roberto Suarez

En los temas Trabajo no remunerado, Seguridad Social y el tema Gremial, intervienen el Senador Zamora (México), el diputado Roberto Suarez (Bolivia), el diputado Perrone(Uruguay) , la diputada Delgado (Costa Rica) y el Presidente , diputado Lereté (Uruguay) presentan la información por sus países

► Incluir el tema Renta básica dirigido a las poblaciones vulnerables del hogar a los efectos de acceder a una renta básica en situación de pandemia y post pandemia' Trabajo No Remunerado

*invitar a CEPAL para presentarnos el tema dirigido a población vulnerable del hogar en situación de pandemia y post pandemia (Trabajo doméstico y de cuidado, no remunerado: aquel que lleva a cabo toda persona humana que se encarga de planificar, organizar y/o ejecutar aquellas tareas que son necesarias para el funcionamiento cotidiano de su hogar, y los cuidados a otras personas del hogar (personas mayores, niños y niñas, personas con discapacidad y otros adultos dependientes) sin percibir remuneración alguna por su labor) como se financia

► Seguridad social

*Invitar al Ministro de Trabajo de Uruguay el Dr. Pablo Mieres, para ver los temas que son hoy en día de debate,

*solicitar a los miembros de la comisión un informe sobre los procesos que se están dando de discusión, análisis e intercambio sobre la seguridad social,

*invitar a la CEPAL, dar una orientación en términos de investigación, principalmente en la seguridad social, como para tener claridad del alcance en la totalidad de los países,

*Invitar a la OCDE para conocer muy de cerca cuáles han sido sus recomendaciones

- Analizar pensiones de lujo, alternativas para la baja natalidad, y la informalidad
- Incluir el tema GREMIAL cual es el marco normativo que regulan la personería jurídica de las centrales de trabajadores , informe por país y enviar copia de ese marco
- Se solicita que la primera reunión ordinaria de la Comisión en el 2022 se considere convocarla en el marco de la asamblea del PARLATINO
- La segunda reunión ordinaria ,el sen Zamora propone que se realice en México, en el segundo semestre, solicitar los buenos oficios de la Secretaria de Comisiones a fin de que se pueda coordinar , una vez que el senador Zamora realice las consultas pertinentes en el Senado de su país.

Sin ms para tratar , se levanta la sesion



Exterior del Edificio

- 10:00 Llegada de Invitados
Izada de la Bandera
Notas del violín por el maestro Miguel Leguizamo

2do Piso

- 10:45 Introducción del Programa
Presentadores: Gustavo Cedeño y Daniela Nájera
- 10:50 Saludos del señor Presidente del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, senador Jorge Pizarro Soto, desde Santiago de Chile.
- 11:00 Interpretación del violín por Miguel Leguizamo
- 11:15 Presentación de poesía por el folclorista, Luis "cholo" Bernal.
- 11:40 Presentación del Conjunto Típico de la Asamblea Nacional
La Denesa
El Punto
Viva Panamá
- 12:10 Palabras y brindis por el Secretario Ejecutivo Elías A. Castillo
Almuerzo
- 1:00 Tamborito Folclórico por el conjunto típico de la Asamblea Nacional
- 3:00 Agradecimientos y Clausura





**"HOMENAJE A PANAMÁ EN SU
BICENTENARIO DE INDEPENDENCIA"**





**"HOMENAJE A PANAMÁ EN SU
BICENTENARIO DE INDEPENDENCIA"**





COMISIÓN DE MEDIO AMBIENTE Y TURISMO

(Panamá, 19 de noviembre de 2021)

- Acto de Instalación.
- Tema I: Apertura de la Oficina del Fondo Verde en Latinoamérica y el Caribe.
- Tema II: Criterios de evaluación/medición sobre desechos residuales para posible Ley Modelo.

Tema I – Fondo Verde

El presidente de la Comisión Diputado Julio Longo de Guatemala, presenta un texto para su discusión.

Se comienza la discusión y al no tener acuerdo en todos los puntos, se resuelve dejar pendiente para la próxima reunión de la Comisión.

Se aprobó por unanimidad la Declaración del Fondo Verde.

O sea la primera reunión ordinaria de 2022, para volver a tratar el tema FONDO VERDE.

Tema II – Desechos residuales

Se inicia la discusión sobre criterios de evaluación, medición para los desechos residuales para la posible Ley Modelo.

Expone la experta del PNUMA Lic. María Candela Zaffiro Tacchetti (consultora regional para químicos, residuos y gobernanza ambiental y gestión de residuos sólidos y aguas residuales en América Latina y el Caribe).

Segundo expositor Ing. Marco Antonio Bravo, consultor Regional para la oficina de Naciones Unidas para el Medio Ambiente.

Se levanta la Sesión.



Reunión Semipresencial de la
Comisión de Medio Ambiente y Turismo
Ordinaria II

19 de noviembre

PRESENCIAL

Hora inicial 09:00am. (hora de Panamá)

18 DE NOVIEMBRE	
LLEGADA DE LOS PARLAMENTARIOS TRASLADO AL HOTEL	
19 DE NOVIEMBRE	
8:30	Traslado de los parlamentarios (as) a la Sede Permanente
9:00	Acto de Instalación: <ul style="list-style-type: none">• Palabras del Dip. Rolando Gonzalez Patricio- Secretario de Comisiones• Saludo de la Sen Silvia Giacoppo- Secretaria Alterna de Comisiones• Dip. Julio Longo, Presidente de la Comisión (Guatemala)• 1ra. Vicepresidencia, por designar (Curacao)• Asambleísta Gisella Molina Álvarez , 2da. Vicepresidenta (Ecuador)• Dip. Carlos Ricardo Benavides, Secretario (Costa Rica)• Secretario Ejecutivo, Elias A. Castillo G.
	Tema I Apertura de la Oficina del Fondo Verde en Latinoamérica y el Caribe (cont.) Debate y conclusiones
	Tema II Avanzar criterios de evaluación/medición sobre desechos residuales para posible Ley Modelo Debate y conclusiones



ACTA DE LA REUNION SEMIPRESENCIAL DE LA COMISIÓN DE MEDIO AMBIENTE Y TURISMO

19 DE NOVIEMBRE DE 2021

SEDE PERMANENTE DEL PARLAMENTO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO

Siendo las 9:00 am del día 19 de noviembre de 2021, la senadora Silvia Giacoppo, da inicio a la reunión semipresencial de la Comisión de Medio Ambiente y Turismo del PARLATINO, con la participación de los siguientes países miembros de la comisión:

Presenciales:

Argentina,

Sen. Lucina Crexell

Aruba:

Sen. Shalliny M. Tromp-Lee

Sen. Louisette J. Christlaans-Yarzaguaray

Sen. Raymond Kamperveen

Uruguay

Dip. Susana Pereyra

Sen. Raúl Lozano

Virtuales:

Guatemala

Dip. Julio Longo,

Nicaragua

Dip. Arling Alonso Gómez, Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales

Bolivia

Dip. Aleiza Rodríguez Montero

Ecuador

Asambleísta Gisella Molina Álvarez, 2da. Vicepresidenta

Asambleísta Patricio Cervantes

La Senadora Silvia Giacoppo, Secretaria Alterna de Comisiones da la bienvenida a todos los participantes y agradece por la participación tanto presencial como virtual, informa que el Secretario de Comisiones no podrá participar por problemas de agenda, finalmente le cede la

palabra al diputado Julio Longo, Presidente de la comisión augurando una excelente jornada de trabajo.

El Diputado Julio Longo, Presidente de la Comisión envía un saludo a todos los participantes que están en Panamá y los que están en forma virtual.

Acto seguido se aprueba el siguiente orden del día:

Tema I

Continuación del tema de la Apertura de la Oficina del Fondo Verde en Latinoamérica y el Caribe

Presentación del Dip. Julio Longo, Presidente de la Comisión (Guatemala)
Declaración del Fondo Verde, Senadora Sen. Lucila Crexell (Argentina)

Tema II

Avanzar criterios de evaluación/medición sobre desechos residuales para posible Ley Modelo
Expositor Ing. Marco Antonio Bravo, Consultor Regional para la oficina del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA)-

Lic. María Candela Zaffiro Tacchetti, Consultora Regional para Químicos, Residuos y Gobernanza Ambiental- Gestión de residuos sólidos y aguas residuales en América Latina y el Caribe.

De inmediato el presidente hizo la exposición sobre la apertura del Fondo Verde y se refirió a la necesidad de una oficina más cercana y que por cuestiones de logística se había propuesto Panamá como uno de los lugares en donde podría establecerse esa oficina por la posición geográfica y todos los beneficios que conocen de Panamá, señala que cuando estuvo en la COP 26 en Glasgow tuvo la oportunidad de platicar con algunos asesores del Fondo Verde y algunos de ellos también decían que podría ser otra alternativa Costa Rica, específicamente por el avance en cuestiones del medio ambiente pero eso tendrían que decidirlo en conjunto y lo importante es que se está dando seguimiento a este tema.

Señala que la respuesta del Director del Fondo Verde fue sumamente positiva y le gustó la idea de que se trabajara con los países de Latinoamérica en conjunto porque no es lo mismo que valla una solicitud aislada que la puedan hacer en conjunto; por lo que se hizo una solicitud en la reunión de la Comisión el 4 de junio de 2020 en la Sede del PARLATINO para la apertura de la Oficina del Fondo Verde, donde el Presidente del Parlatino Jorge Pizarro estuvo de acuerdo de que le dieran continuidad al tema y se pusieran todos de acuerdo para que en algún momento puedan tener esa oficina en Latinoamérica.

Informa que el 22 de abril de 2021 realizaron la presentación en la Comisión en conjunto con la Comisión de Energía y Minas donde obtuvieron una confirmación unánime para continuar con la solicitud y en esa reunión decidieron realizar un punto resolutivo para que el PARLATINO por medio de la presidencia lo traslade oficialmente a la Oficina del Fondo Verde para darle un carácter oficial a la solicitud, que en el Congreso de la República de Guatemala emitieron un resolutivo que se envió al PARLATINO para que fuera distribuido a cada miembro de la Comisión con el objeto de que hicieran algo similar en sus países y que con esa información la Presidencia del PARLATINO o la Secretaría de Comisiones iniciaran el trámite oficial e hicieran la solicitud con

el respaldo de cada uno de los países, que la Secretaría de Comisiones le solicitó un informe sobre el cambio climático y la propuesta de la apertura de la Oficina del Fondo Verde para presentarlo en la Pre Cop 26 en Roma y la Presidencia de la Comisión mandó el informe pero no sabe cual fue el seguimiento que se le dio en la Pre Cop , informa que cuando participo en la COP 26 en Escocia realizó la presentación, insta a la Secretaría de Comisiones para que lo informe a la presidencia del PARLATINO y que hagan seguimiento de una manera formal a esa solicitud y dentro de eso puedan agregarle cada uno los puntos resolutivos que deberían emitir en cada uno de los países miembros para hacer más presión y se vea la necesidad de que sus proyectos sean sometidos a consideración. Una vez que el PARLATINO haya hecho la solicitud formal a la Dirección del Fondo Verde, esperarán una respuesta que pasarán a la Junta Directiva, también señala que hay varios funcionarios que son de Latinoamérica que están dispuestos a apoyarlos para hacer fuerza y que la oficina se pueda abrir en Latinoamérica. Que el punto resolutivo debe comenzar a hacerlo y ponerle manos a la obra para implementar la logística de instalación de la Oficina del Fondo Verde en Latinoamérica.

La Senadora Silvia Giacoppo, pregunta si quedaría el tema en la comisión para iniciar el trabajo para la designación del lugar y/o país que ofrecería la estructura para esa Oficina? El Presidente le informa que inicialmente los integrantes de la Comisión en conjunto con la Comisión de Energía y Minas hablaron en un primer momento que podría ser Panamá pero que le corresponde a la Secretaría de Comisiones coordinar con la presidencia del PARLATINO pedir a cada uno de los integrantes de la Comisión el punto resolutivo para que cuando hagan la solicitud formal, tenga el apoyo de cada país.

La Senadora Silvia Giacoppo, dice que eso era lo que ella entendía, pero tenía esa duda y que habría que estructurar ese tema porque ya existía el compromiso de la Comisión de la conducción del PARLATINO de ofrecer la Sede en el PARLATINO, que eso era lo que había quedado.

La Senadora Lucila Crexell de Argentina informa que ellos enviaron una propuesta frente a la iniciativa del diputado Longo, que es una excelente iniciativa y que no hay punto de discusión respecto a la necesidad de la apertura de la Oficina del Fondo Verde en América Latina, que ellos trajeron una propuesta en el mismo sentido sin dejar determinada la Sede, no porque no consideran que Panamá sea el lugar adecuado y el PARLATINO sea el ámbito adecuado dado a su infraestructura, su conectividad, sus antecedentes, sus recursos humanos y lo que significa justamente para los países miembros del Organismo, entienden que establecer de antemano la Sede del PARLATINO puede generar algunos obstáculos al momento de la aprobación de la Declaración, porque si bien pueden coincidir que esta es la Sede más apropiada, corresponde a los poderes ejecutivos de los Estados negociar donde se instalará la Oficina, a los efectos de no representar un obstáculo o un condicionamiento, o recelos de otros Estados miembros, que posiblemente también quieran argumentar que son actos para establecer la Oficina, por eso, propone aprobar una declaración, en el sentido de que el diputado Longo propuso abrir una Oficina del Fondo Verde en América Latina y el Caribe pero dejar abierta la posibilidad de determinar la Sede en un acuerdo posterior para no generar obstáculos al momento de la aprobación de la declaración.

El Presidente Julio Longo piensa que es correcto y, que aún que no se ha decidido la Sede es una propuesta inicial y quisiera someter a consideración de los presentes la propuesta de la Senadora Lucila Crexel y en base a eso tomar la decisión para que posteriormente a todo el trámite correspondiente ya se vea la parte de la Sede, después de esto el Presidente Longo pide la opinión a la Senadora Silvia Giacoppo.

La Senadora Silvia Giacoppo, manifiesta que deberían votar la propuesta para que quede aprobada en el acta y pueda ser elevada a la Junta que se va a llevar a cabo en diciembre en Panamá.

El Senador Raúl Lozano de Uruguay:

El senador agradece la presencia de los participantes y la excelente presentación del Dip. Longo. En relación a la propuesta de la Sen. Crexell de Argentina consideran que es adecuada y la van a apoyar, así como sobre la discusión de donde será la sede y posiblemente se concluirá que sea en Panamá por la Sede del PARLATINO, que ya constituye desde todo punto de vista, un lugar geopolítico para la región y también para el mundo, también piensa que son los poderes ejecutivos los que deberán hacer las negociaciones del caso para establecer donde será la Sede por lo cual ellos aprueban la propuesta de Argentina

La Diputada Susana Pereyra de Uruguay,

Saluda a todos los participantes y especialmente al diputado Longo, señala que, conforme a lo que dijo el Senador Lozano, parece pertinente la propuesta argentina a los efectos de no condicionar, que lo importante es el Fondo Verde y luego ven en los acuerdos posibles que no están dentro de sus competencias sino de los poderes ejecutivos, hacer la mejor negociación a los efectos de que la Oficina del Fondo Verde pueda tener Sede y tener más incidencia en América Latina. Le parece muy oportuno y pertinente no condicionar poniendo algún país, sino que sea parte de las negociaciones que otros tienen que hacer, porque si ellos deciden donde será la Sede es como si le pusieran límites o condicionan las decisiones, que le parece pertinente y votan que la Oficina del Fondo Verde esté en América Latina y que después ven en que país, por eso es importante tener en cuenta la propuesta de Argentina.

La Diputada Arling Alonso Gómez, Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Nicaragua, se suma al reconocimiento de la declaración y felicita por la importante iniciativa y que tienen una alta vulnerabilidad con los fenómenos del cambio climático y considera que es muy importante esa solicitud y esperan una respuesta positiva para contar con una oficina del Fondo Verde que represente la región. Señala que no han tenido la oportunidad de revisar la declaración para conocer su contenido y les gustaría contar con el tiempo suficiente para poder analizarla para respaldarla si así fuera el caso, que de antemano en Nicaragua en días recientes acaban de aprobar un fondo 116.6 millones de dólares provenientes del Fondo Verde del clima y confluyen también esfuerzos financieros y del Fondo Mundial para el Medio Ambiente, Fondo de Recursos Ged por lo que se sienten muy contentos porque van a poder ejecutar un proyecto importante denominado bio clima que va dirigido a las dos reservas de biosfera más importantes de Nicaragua que son Bosawás y Rio San Juan y a fortalecer la resiliencia en esas áreas tan importantes que son áreas protegidas por lo que considera que una oficina en la región

mejorará el seguimiento a esos importantes proyectos y facilitar y agilizar el efectivo financiamiento hacia nuestros países, pide que le den la oportunidad de revisar la declaración.

El Diputado Julio Longo, informa que no habiendo mayor discusión sobre el asunto somete a consideración el proyecto de Declaración de Argentina sobre El Fondo Verde, solicita que pronuncien levantando la mano.

Sobre el país que será la Sede quedará para una próxima reunión y serán los ejecutivos quienes decidirán.

El proyecto de declaración sobre el Fondo Verde es aprobado por unanimidad.

La Senadora Lucila Crexell agradece al diputado notificando que como lo habían dicho anteriormente, quería dejar constancia en acta sobre una propuesta que están trabajando en Argentina sobre dos leyes modelos que están en el marco de la COP 26 sobre lo cual ella presentó dos iniciativas a nivel parlamentario en su Congreso y manifiesta que en los próximos días presentará la propuesta en la Comisión de Medio Ambiente del PARLATINO, la primera es sobre el *Control de Emisiones de Metano en la Industria de los Hidrocarburos del Transporte y de la Agricultura y Ganadería* que ha sido uno de los temas centrales y el otro tema es sobre *Pasivos Ambientales*, tema preocupante para toda la región dado que han tenido un mal manejo de una mala gestión ambiental durante muchos años y en sus países cuentan con esos pasivos ambientales sobre los cuales nadie se hace cargo, deja constancia que están trabajando con su equipo y los van a presentar y hacer circular para que todos puedan aportar y avanzar en esos temas.

El diputado Julio Longo informa que los temas quedarán para la próxima reunión, los mismos serán enviados a los miembros para someterlos a consideración y darle tratamiento. El diputado agradece mucho a la atención sobre la Oficina del Fondo Verde y siguen con los temas de la agenda.

Tema II

Avanzar criterios de evaluación/medición sobre desechos residuales para posible Ley Modelo Expositor Ing. Marco Antonio Bravo, Consultor Regional para la oficina del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA)-

Lic. María Candela Zaffiro Tacchetti, Consultora Regional para Químicos, Residuos y Gobernanza Ambiental- Gestión de residuos sólidos y aguas residuales en América Latina y el Caribe.

El Ingeniero Marco Antonio Bravo agradece e informa que tiene en pantalla a María Candela Zaffiro, y van a tratar de explicar sobre el tema que ya vienen comentando sobre los temas ambientales que son cada vez más alicientes, que los informes indican que están bajo la presencia de cambios bruscos en el medio ambiente y es obligación desde el PNUMA apoyar las distintas iniciativas tanto legales como proyectos específicos para poder hacer frente a esa situación que a nivel global los afecta. Señala que América Latina y el Caribe no está exenta, de inmediato cede la Palabra a la Lic. María Candela Zaffiro, quien agradece y da una introducción sobre el tema, se refiere a que los Océanos enfrentan desafíos muy importantes como resultados de la actividad

humana y se sabe que el 80% de la contaminación en los mares y océanos proviene de actividades terrestres como los asentamientos urbanos y las industrias, desagües de aguas residuales, residuos en las playas compuestos por plásticos, así como otras de basura marina provenientes del mar por actividades pesqueras, buques, contenedores, cruceros y barcos.

Las fuentes y vertidos terrestres incluyen la basura marina y la contaminación por nutrientes, la cual resulta de la descarga directa o indirecta de sólidos y líquidos de fuentes terrestres, como ríos, desembocaduras, aguas residuales, vertidos agrícolas e infraestructura. La Lic. María Candela Zaffiro le cede la palabra al Ingeniero Marco Antonio Bravo quien inicia su presentación (Se anexa al acta)

Luego de la presentación el presidente le cede la palabra a la Asambleísta Gisella Molina Álvarez, 2da. Vicepresidenta de la Comisión, quien se presenta y saluda a todos los participantes además de felicita al expositor y a los organizadores, que desde la Asamblea de Ecuador están dispuestos a trabajar de manera coordinada porque las necesidades que tienen en cada uno de sus países son similares y es ahí donde coinciden en muchas cosas a las cuales hacen hincapié para trabajar y desea que este sea el inicio de una gran jornada.

La Senadora Silvia Giacoppo, indica que antes de concluir con esa fructífera reunión, que es impactante el informe que dio el Ingeniero Marco Antonio Bravo y la Lic. María Candela Tacchetti de Naciones Unidas y que tienen mucho trabajo por hacer, dice que como Argentina se vio en las últimas estadísticas de gestión de líquidos y de residuos, que realmente es un desafío que tienen que encarar y abordar ya que los tiempos para tomar acciones van más rápido que la destrucción del planeta, que más allá de que no existe un país ni un legislador, ni una política pública que no tenga esos temas en la agenda, los tiempos les están pidiendo que aceleren el trabajo y las acciones, por eso ese tema tan importante que tiene la Comisión de Medio Ambiente que cuentan con el apoyo de los organismos, de los programas de la oficina de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente el PNUMA, en su calidad de Secretaria de Comisiones Alterna del PARLATINO, agradece por todo el informe técnico y que estos insumos son necesarios para generar casualmente esas movilizaciones como parlamentarios, redobla el compromiso con la causa del cuidado del Medio Ambiente y puede concluir la jornada diciendo que han contribuido en mucho, tanto con la apertura de la Oficina del Fondo Verde con ese pedido de acción para poder concretar a través de una resolución la gestión que se viene haciendo desde el año 2015/2016 y el trabajo a través de la gestión de los residuos y las aguas residuales con el medio ambiente, que esos temas se hayan dado en esa segunda reunión anual de comisiones, es algo para tener en cuenta y sentirse como parlamentarios satisfechos por el trabajo que se hizo a través del PARLATINO.

El Diputado Julio Longo agradece a la Senadora Silvia Giacoppo y cree que todos se sienten satisfechos por lo que están haciendo y agradece a todos los colegas y a todos los países, finalmente agradece también a todos los que lo apoyaron en esta actividad.

ACUERDO:

Se aprobó por unanimidad la Declaración del Fondo Verde del Clima con Sede en Latinoamérica y el Caribe.

Continuar con el tema: criterios de evaluación/medición sobre desechos residuales para posible Ley Modelo

Expositor Ing. Marco Antonio Bravo, Consultor Regional para la oficina del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA)

Siendo las 11:30 am, y no habiendo más temas a tratar se da por concluida la reunión.





COMISIÓN DE SERVICIOS PÚBLICOS, DEFENSA DEL USUARIO Y DEL CONSUMIDOR

19 de noviembre

Inicio hora 14.00.

Comienza la Sesión, siendo presidida por la Senadora Daphne Lejuez de Aruba (quien es la primera vicepresidenta, ya que la presidencia que corresponde a Venezuela se encuentra vacante).

La reunión cuenta con la presencia de la Senadora de Aruba, de la Diputada Silvana Pérez (Uruguay) y con otro legislador de Colombia.

- No se cuenta con el Acta ni con el listado de los asistentes, (hasta la fecha diciembre de 2021, cuando se cerró este informe).
- Presentes estuvieron tres países: Aruba con su vicepresidenta, Uruguay con la diputada Silvana Pérez, como miembro y un representante de Bolivia.
- En forma presencial estuvieron seis países, entre los cuales se contó con el diputado uruguayo Federico Ruiz, quien presentó una expositora (a pedido del legislador), para tratar el tema SISTEMA DE SALUD EN URUGUAY. (Adjuntamos el material)
- Los temas tratados fueron: Sistema de Salud, Acceso a servicios públicos de calidad en telecomunicaciones. Quedaron pendientes los temas de Acceso al deporte y calidad de vida.



REUNIÓN SEMIPRESENCIAL
DE LA COMISIÓN DE SERVICIOS PÚBLICOS, DEFENSA DEL USUARIO Y DEL
CONSUMIDOR

19 DE NOVIEMBRE 2021
-Hora inicial 14:00 hrs (hora de Panamá)

Orden del Día:

- Palabras del Dip. Rolando González Patricio, Secretario de Comisiones del PARLATINO.
- Saludo de la Sen Silvia Giacoppo. Secretaria Alterna de Comisiones PARLATINO

Directiva de la Comisión:

Presidencia: POR DESIGNAR – Venezuela
1ra.Vicepresidencia: Sen. Daphne R.Y. Lejuez – Aruba
2da. Vicepresidencia: POR DESIGNAR – Perú
Secretario: Dip. Jenny Azucena Martínez Gómez – Nicaragua

Temario:

- Acceso a la salud y consolidación de los servicios primario. Lic. Luciana Irazabal “Acceso a la salud pública en Uruguay”
- Acceso a servicios públicos de calidad en telecomunicaciones. Ciberseguridad, desinformación etc.
- Acceso al deporte y calidad de vida
- Conclusiones

Link para unirse a la reunión

<https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3a68f46edcca724085a946c9e8e171fd6c%40thread.tacv2/1634660494570?context=%7b%22Id%22%3a%228e8dd1db-f8ad-4eb7-b105-82374095f9f9%22%2c%22Oid%22%3a%22dde04dd8-8cd3-4ee9-8537-5981ee0dd86c%22%7d>



ACTA DE LA REUNIÓN SEMIPRESENCIAL DE LA COMISIÓN DE SERVICIOS PÚBLICOS,
DEFENSA DEL USUARIO Y DEL CONSUMIDOR
19 DE NOVIEMBRE, 2021

La Comisión de Servicios Públicos, Defensa del Usuario y del Consumidor del PARLATINO reunida semi-presencialmente en la Sede Permanente del PARLATINO para tratar los siguientes temas de agenda:

- Acceso a la Salud y Consolidación de los Servicios Primarios
- Acceso a servicios públicos de calidad en telecomunicaciones, ciberseguridad, desinformación etc...
- Acceso al deporte y calidad de vida

La senadora argentina Silvia Giacoppo, secretaria alterna del PARLATINO instaló los trabajos y mencionó que se ha iniciado el trabajo híbrido de las Comisiones y destacó la importancia de los temas a tratar, los servicios públicos en telecomunicaciones nos han permitido seguir trabajando y en contacto con la gente durante la pandemia, así como el tema de acceso a la salud cuya relevancia destacó mucho en estos tiempos. En cuanto al acceso al deporte, la senadora Giacoppo destacó que hoy en día ya no es visto como una actividad recreativa, si no como parte fundamental de la salud física y mental de los individuos.

La senadora Darlaine Guedez Erasmus de Aruba y primera vicepresidenta de la comisión agradeció el espacio de diálogo de la comisión y procedió a dar la palabra a la licenciada Luciana Irazábal quien presentó el tema de Acceso a la Salud Pública en Uruguay.

Irazábal mencionó que Uruguay lleva 15 años en una transformación en su sistema de salud, tema prioritario y que ha alcanzado muy buen nivel de salud en los uruguayos. Esta reforma inició por 2005 y se fundamenta en la universalización de la atención de la salud para toda la población en diferentes niveles de accesibilidad y calidad homogénea con justicia distributiva en la carga económica que el gasto en salud presenta para cada ciudadano.

Mencionó los lineamientos para su conformación, que surgen de recoger aportes tanto de la lucha de los movimientos sanitarios, como de los gremios médicos, las federaciones de funcionarios de la salud, el movimiento estudiantil y de algunas organizaciones sociales. Se basa principalmente en la definición de salud de la Organización Mundial de la Salud (OMS) que reconoce la salud como un derecho inalienable de las personas las

aspectos sociales y de servicios como salud y educación entre otros y compartió experiencias de su país.

La senadora Darlaine Guedez Erasmus, compartió lo que en su país se está haciendo sobre acceso al deporte y calidad de vida y destacó que compartir experiencias en este tema es muy importante porque está relacionado directamente con la salud.

La diputada Silvana Pérez comunicó algunas de las acciones que se hacen en Uruguay, complementó este comentario el también uruguayo diputado Federico Ruiz, quien destacó la reorganización a nivel federal de las instituciones que manejan el deporte en su país.

El diputado Boris, también compartió las experiencias de su país en el tema.

La reunión contó con la participación de:

Sen. Silvia Giacoppo- ARGENTINA (Secretaria Alterna de Comisiones)

Sen. Darlaine Guedez Erasmus- ARUBA (Primera vicepresidenta de la comisión)

Dip. Boris - BOLIVIA

Dip. Silvana Pérez- URUGUAY

Dip. Federico Ruiz- URUGUAY

Dip. Jenny Martínez- Nicaragua

Sen. Patrick Kemper- PARAGUAY

Lic. Luciana Irázabal – URUGUAY (expositora)

La reunión se dio por finalizada a los 60 minutos.

Se adjuntan fotos y presentación.

MCA/PARLATINO2021



Contactos	
Invite a alguien	
Compartir invitación	
Actualmente en este...	(10)
MC	Mariana Carmona Organizador
DN	Diputada Jenny Martínez Ni... Invitado de la reunión
FR	Federico Ruiz (Invitado) Invitado de la reunión
LE	Laptops Eventos Invitado de la reunión
MB	Maria Gabriela Brantes (Invit... Invitado de la reunión
N	Natalia (Invitado) Invitado de la reunión
S	Santiago (Invitado) Invitado de la reunión
SG	Silvia Giacoppo (Invitado) Invitado de la reunión
SN	Soporte Asamblea Nacional ... Invitado de la reunión
VC	Vladimir Cisneros Invitado de la reunión
Otros invitados (7)	



Parlamento Latinoamericano y Caribeño

Acceso a la Salud Pública de Uruguay.

Expositora: Lic. Esp. Luciana Irizabal

Email: lirizabal@hotmail.com

Sistema de Salud actual de Uruguay

Uruguay, lleva quince años desde el cambio en su Sistema de Salud, siendo uno de sus objetivos primordiales el alcanzar los niveles más altos de salud de la población. El ánimo y filosofía de la Reforma de la Salud iniciada en el año 2005 se fundamenta en la universalización de la atención en salud a toda la población, en diferentes niveles, de accesibilidad y calidad homogéneas, con justicia distributiva en la carga económica que el gasto en salud representa para cada ciudadano.

En cuanto a los lineamientos para su conformación, surge de recoger aportes de las luchas de los movimientos sanitarios: los gremios médicos, las federaciones de funcionarios de la salud, el movimiento estudiantil y las organizaciones sociales.

Se basa en la definición de salud de la Organización Mundial de la Salud (OMS), que reconoce a la salud como un derecho inalienable de las personas, la considera un inestimable bien social que contribuye al desarrollo individual y colectivo.

Los grandes desafíos del proceso de la reforma comprendieron la creación del Sistema Nacional Integrado de Salud (SNIS) financiado por un Seguro de Salud, la descentralización de la Administración de Servicios de Salud (ASSE), y la recuperación del rol rector del Ministerio de Salud Pública (MSP) y las funciones de autoridad sanitaria que le asignan la Constitución y las leyes.

El objetivo de la reforma fue avanzar hacia un Sistema Nacional Integrado de Salud, único, orientado a organizar las prestaciones y los recursos en salud, estimulando la integración y la complementación entre efectores públicos y privados, racionalizando y optimizando los recursos para mejorar la justicia social en el acceso a las prestaciones, independientemente de dónde la persona viva.

Este modelo de atención integral se basa en una estrategia única, organizando las prestaciones según su nivel de complejidad, áreas territoriales y realidades locales.

Estrategia de la Reforma

La reforma del sistema está centrada en tres grandes cambios: en el modelo de atención, en el modelo de gestión y en el modelo de financiamiento.

Fuente: Ministerio de Salud Pública

Dirección General de Coordinación (DIGECOR)
www.msp.gub.uy

1. El cambio del modelo de atención se basa en brindar atención a la salud con criterios de integralidad, oportunidad, accesibilidad, calidad, continuidad y equidad. Se prioriza el primer nivel de atención, con una estrategia de Atención Primaria de Salud (APS) que permita desarrollar la promoción, prevención, detección precoz, atención de los problemas de salud, rehabilitación y cuidados paliativos. Estimula el desarrollo de actividades en el territorio con enfoque de cercanía, fortaleciendo un nivel de atención humanizado con enfoque interdisciplinario, con activa participación de trabajadores y usuarios desde una perspectiva de derechos ciudadanos.

Promueve la acción intersectorial para actuar sobre los factores determinantes (sociales, económicos, culturales y ambientales) de la calidad de vida de las personas, prevención de las enfermedades prevalentes actuando sobre los hábitos de vida inadecuados y adelantándose a su presentación con activas políticas de educación, inmunización y detección oportuna.

2. El cambio del modelo de gestión fomenta la participación activa de los trabajadores y usuarios, algo fundamental para generar una ciudadanía consciente que promueva e impulse los cambios en salud como ejercicio de un derecho ciudadano, incorporando no solo el control social sino la participación activa y solidaria en los programas de salud y en la gestión de los efectores de salud. Fortalece el rol de rectoría del MSP en el cumplimiento de sus funciones esenciales, con la descentralización de ASSE, separando la rectoría de la provisión de servicios asistenciales.

Promueve la complementación y articulación intersectorial e interinstitucional priorizando las realidades locales, con el propósito de optimizar los recursos, minimizar la fragmentación y aumentar la equidad y eficiencia.

3. El cambio del modelo de financiamiento implicó la creación del FONASA, administrado por el BPS. Se unifica el pago de cuotas salud a los prestadores integrales del SNIS, ajustadas en base al riesgo (edad y sexo). Se incorpora el pago por cumplimiento de metas asistenciales. Los recursos provienen del aporte del Estado, las empresas y los trabajadores. Los usuarios del fondo aportan, según su capacidad contributiva y su estructura familiar, porcentajes que oscilan entre 3 y 6 %. Las empresas y el Estado realizan un aporte del 5 % por sus trabajadores.

Marco Legal de la Reforma:

El sistema de salud actual es el resultado de un proceso de construcción, con diferentes instancias normativas que permitieron la elaboración y puesta en funcionamiento del SNIS, entre las cuales se destaca:

- La creación del Consejo Consultivo para la implementación del SNIS
- Descentralización de ASSE
- Creación del FONASA
- Ley de creación del SNIS
- Ley de derechos y obligaciones de usuarios y pacientes de los servicios de salud
- Creación de la Junta Nacional de Salud (JUNASA) a la que compete la administración del Seguro de Salud.

La estrategia de Atención Primaria de la Salud y Promoción de la Salud

Esta estrategia está basada en la coordinación, complementación e integración de los diferentes niveles de atención, acompañada de una fuerte rectoría del Ministerio de Salud Pública determinando las prestaciones obligatorias, su nivel de calidad y los mecanismos de referencia y contrarreferencia.

Se denota el cambio de un modelo netamente curativo, hacia otro cuyo énfasis se expresa en la promoción de la salud y prevención de la enfermedad, desde un modelo de atención segmentado e hiperespecializado al integral, promoviendo y fortaleciendo el trabajo interdisciplinario e intersectorial.

El fortalecimiento del primer nivel de atención implicó aumentar la cantidad de servicios, su distribución, cambiar el modelo de abordaje y convertirlo en un área realmente resolutiva, apostando a la resolución del 80% de las consultas, significando ser la puerta de entrada al Sistema de Salud.

Como base el primer nivel de atención está previsto para la atención integral de las personas, con énfasis en la promoción de la salud y la prevención, el diagnóstico precoz, actuación de forma oportuna, así como en la rehabilitación y reinserción.

Es fundamental a través de la participación comunitaria y de las organizaciones sociales el trabajo en los determinantes sociales de la salud, con un enfoque de derecho.

A nivel local, en nuestro Departamento (Flores), se logró la descentralización de servicios y el fortalecimiento del primer Nivel de Atención, tanto en el área urbana como en la rural.

Se crearon nuevos servicios enfocados a las necesidades de la población, con un enfoque integral de la salud, brindando amplia cobertura y con un equipo interdisciplinario, acorde a las necesidades asistenciales. Un ejemplo es la creación del servicio de policlínica de atención a trabajadores/as sexuales, que supo ser de referencia a nivel nacional.

Se fortaleció el sistema de referencia y contrarreferencia de los usuarios a través de la Historia Clínica Electrónica (HCE) y otros sistemas informáticos, logrando ser uno de los departamentos con porcentaje más alto en el uso de esta herramienta.



